
MUCHO llamó la atención que ayer, en cuanto
terminó el acto de inauguración de un plantel
de la Universidad Benito Juárez en San Quintín,
Baja California, Andrés Manuel López Obrador
le dio la espalda al gobernador Jaime Bonilla.

EL PRESIDENTE caminó unos pasos hacia
la mandataria electa, Marina del Pilar Ávila,
y Jorge Alberto López, quien encabeza el Concejo
Municipal, para platicar con ellos, mientras
el mandatario estatal se quedó atornillado al piso
guardando su distancia en vez de unirse
a la conversación.

RESULTÓ evidente que la mala relación entre
Bonilla y Ávila ambos morenistas, por cierto,
que inició desde que ella era alcaldesa de Mexicali,
no ha mejorado ni tantito. Pero quizás lo más
significativo es que se vio clarito con quién están
las simpatías de su jefe.

AVERGONZADOS han salido varios paisanos
que visitaron la Expo Dubái 2020 tras conocer
el pabellón de México, pues dicen que parece
un monumento... pero a la "austeridad republicana"
de la 4T. ~

CUENTAN que no hay datos básicos sobre el país,
como su ubicación geográfica, productos, cultura,
tradiciones o atractivos turísticos y que lo único
que en verdad vale la pena es el exterior, cubierto

con una enorme malla tejida por artesanas de Jalisco.

RELATAN que, adentro, sólo se ve un video en el que
aparece una persona en un campo con una mochila
que tiene escrita las palabras "Tren Maya", pero
sin dar mayor explicación del proyecto.

BUENO, ni siquiera se venden souvenirs pues, a pesar
de que el sitio se abrió al público el lo. de octubre,
la tienda está vacía porque no han llegado los artículos
que se deberían estar ofreciendo a los visitantes.
En resumen: poco, tarde... ¡y mal!

EN EL Instituto Electoral de la CDMX (IECM)
dicen que la Contraloría Interna no tiene ni pies
ni cabeza desde que en mayo llegó a dirigirla
Francisco Calvario, ex funcionario de la Oficialía
Mayor del gobierno central en el sexenio
de Miguel Ángel Mancera.
CUENTAN que el funcionario llegó a repartir cargos
entre sus allegados sin importar que carecieran
del perfil técnico necesario para sus funciones,
por lo que incumplió con la normatividad interna
del organismo.

Y EN EL IECM no se les olvida que el Tribunal
Electoral revocó su nombramiento en abril pasado,
pues no se tomaron en cuenta los requisitos legales
para su designación, peeero en el Congreso local
insistieron y lo volvieron a nombrar. Vaya Calvario
le heredaron los diputados de la anterior legislatura
al organismo electoral.
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Papigochi
La palabra "papigochi" sirve

en la lengua de la Tarahu
mara para designar a un ave

zancuda, de pico largo, un poco
mayor que la paloma Papigochi
se llama también un río, y Papi
gochi es el antiguo nombre de
la población que es hoy Ciudad
Guerrero, en el estado de Chihua
hua, a donde tuve la fortuna de ir
en tiempos prepandémicos tan
lejanos tiempos, ¡ay!— en mis an
danzas de conferencista itineran
te, que me han permitido conocer
todo el país. Don Eduardo Sáenz
Casavantes escribió páginas muy
amenas para narrar los hechos y
los dichos de la gente de ese lu
gar, y los juntó en un libro que me
hizo llegar su sobrina, la gentil
maestra Julieta Sáenz. La obra de
don Eduardo es deliciosa por su
traviesa gracia y por el buen estilo
de escritor de quien la hizo. En ella
se cuentan anécdotas regocijantes.
Por ejemplo, la del doctor Encar
nación Brondo Whitt Viudo aco
modado, casó en segundas nup
cias con doña Antonia Casavantes
Burboa, de no tan grandes bienes
de fortuna Poco antes de la boda,
Chonito así lo llamaba su futura
esposa empezó a notar que To
ña decía "Nuestra casa, nuestro
automóvil, nuestro rancho", refi
riéndose al rancho, el automóvil
y la casa del doctor. Él la sacó de

su error con una quinteta admo
nitoria: "Me preocupa tu sen
tir, / Antonia, pues saber tienes /
que si nos vamos a unir / será para
compartir / los males, mas no los
bienes". Igualmente graciosa es la
historia de don Apolonio Romero,
gran cazador y gran mentiroso va
una cosa con la otra, que conta
ba cómo un día, andando por el
monte, se sentó a descansar a la
sombra de un árbol. En el cañón
pavonado de su rifle vio el refle
jo de un puma que desde lo alto
de las ramas se aprestaba a saltar
sobre él. "Levanté muy despacito
la carabina y le apunté al animal
contaba después don Apolonio.
Bostecé, y luego disparé. El puma
cayó muerto a mis pies". Le pre
guntó con extrañeza uno: "¿Y para
qué bostezó usted, don Apolonio?'.
"¿Cómo pa' qué? respondió él.
Los bostezos son contagiosos. Con
mi bostezo el puma bostezó tam
bién, y así le pude meter la bala por
el hocico, pa' no agujerar el cuero".
Recuerda el autor de este sabroso
libro a doña Rita Amaya, que gus
taba de hablar con giros elegantes
y magnílocuos. En cierta ocasión
recibió en su casa a la tertulia de
amigas y amigos que la visitaban.
Después de acabada la merienda
les dijo señalando la puerta abierta
de la sala, que daba al patio y por
la cual empezaba a entrar el fresco

de la noche: "Queridos míos: ¿no
les parece a ustedes convenien
te que entornemos ese madero?
Temor me asalta de que entren
los céfiros nocturnos, tan gélidos
que bien podrían conducirnos a la
oquedad del féretro". Seguramen
te apócrifo, invento de las malas
lenguas, es el relato según el cual
don Cipriano Estrada Erives y su
señora esposa, doña Leonorcita
Brondo, recibieron por unas horas
en su casa la mejor y más decen
tita de Papigochi al presidente de
la República y a la primera dama
de la Nación, pues no había en
el pueblo hotel o sitio alguno de
mejor condición donde pudieran
descansar después del acto en que
el Primer Magistrado inauguró
la presa "Abraham González". Se
contaba en el pueblo que días
después de la honrosísima visita
presidencial a su domicilio, don
Cipriano y Leonorcita hicieron
poner en la puerta del baño de su
casa una placa que decía a la letra
"En este lugar exoneraron el Señor
Presidente de la República, licen
ciado Fulano de Tal, y su esposa,
doña Fulana, de lo cual guardan
grato recuerdo los propietarios de
esta casa, Cipriano Estrada y Leo
nor Brondo de Estrada, que dejan
aquí constancia del año, mes, día
y exacta hora en que tan impor
tantes actos se efectuaron"... FIN
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El sombrío panorama del sector
inmobiliario
::::: En el sector inmobiliario de la Ciudad de
México hay una gran preocupación con la se
rie de cambios que han venido registrándose

en la Secretaría de Desarro
lio Urbano y Vivienda (Se
duvi) y que han generado
una parálisis. Nos platican
que aunque han encontrado
buena disposición del go
bierno, desafortunadamente
la falta de experiencia y del
conocimiento del sector de
los nuevos funcionarios oca
siona que el costo del apren
dizaje sea muy alto. Dicen

que ojalá y el secretario Rafael Gregorio Gó
mez Cruz logre poner a la brevedad las cosas
al día en la dependencia, pues la situación en
este sector es grave, ya que derivado de la pan
demia, actualmente 60% de las oficinas en la
Ciudad están desocupadas y con la generaliza
ción del trabajo en casa el panorama no es na
da halagador. La apuesta, nos comentan, es
convertir las oficinas en departamentos habita
cionales, pero sin la ayuda del gobierno para
modificar los usos de suelo será imposible po
ner en marcha esta alternativa.
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La leía de Gobierno local
muestra el brazo
::::: La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
mostró el brazo ayer en la alcaldía de Iztapala
pa, al inaugurar un campo de béisbol en el

Jardín Cuitláhuac. Los cono
cedores del rey de los depor
tes nos dicen que la manda
taria ha mandado señales
para buscar un acuerdo con
los otros dos contendientes
para 2024, el senador Ricar
do Monreal y el canciller
Marcelo Ebraid, refiriendo
que la unidad es lo primor
dial. Pero en caso de que no
sea, aseguran que tiene un

buen cambio de velocidad o screwball para, en
caso dado, dejarlo fuera. No cabe duda que el
béisbol es el deporte de moda en este sexenio

Retoman agenda LGBTTI
::::: En el Congreso mexiquense está pendiente
el análisis de la iniciativa para la interrupción
del embarazo a las 12 semanas de gestación,

pero también los matrimo
nios entre personas de la co
munidad LGBT. Al parecer,
las negociaciones van muy
avanzadas, pese a que aún
no inicia el trabajo de las co
misiones, al menos eso deja
ron ver la diputada local
priista Paola Jiménez con
Enrique Vargas, coordina
dor del PAN. Ella es una de
las legisladoras que ha mos

trado posturas a favor de las uniones entre pa
rejas del mismo sexo, por lo que la alianza en
tre PAN, PRI y PRD en la Legislatura parece ir
avanzando en esta agenda, pero en contra del
aborto, ya que podrían negociar a favor de los
matrimonios, pero no por el segundo tema.
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Capotea funcionaría hablar
sobre conflicto en Dos Bocas
::::: Desde la tierra del edén, nos platican que
quien se metió al huracán es la secretaria pa
ra el Desarrollo Energético de Tabasco, Sheila

Cadena Nieto, debido a
que en los momentos más
álgidos por el conflicto de
trabajadores de la refinería
Olmeca de Dos Bocas, apli
épó la de Clark Kent y desa
pareció sin pronunciarse al
respecto. Nos relatan que a
más de uno no les pareció
que, mientras en el munici
pio de Paraíso había un en
frentamiento que dejó cua

tro lesionados, doña Sheila estuviera en Boca
del Río, Veracruz, en la Expo Energía, pero lo
peor es que no dijo "ni pío" y más bien como
que le huyó al tema, lo cual generó que el
presidente de la Coparmex estatal, José Luis
Zúñiga, acusara que prácticamente la depen
dencia está acéfala ¡Auch!

Busca dar madruguete
::::: El que parece que "ya se vio" en Chiapas,
nos comparten, es el secretario de Salud del
estado, José Manuel Cruz Castellanos,

pues decidió acortar su
nombre y ahora quiere que
todos lo llamen Pepe Cruz.
Nos indican que no sólo lo
hizo a título personal, sino
también en los boletines de
prensa, donde ya aparece su
"nuevo yo", lo que despertó
suspicacias de que don José
lo hace como una estrategia
de marketing para que su
nombre vaya pegando entre

la ciudadanía y así posicionarse de poco a po
co, por si en un futuro se anima a competir
por un puesto de elección popular o quizás ya
lo tenga en la mira, ¡vaya usted a saber! Bien
dicen "piensa mal y acertarás".
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Quiere MC victimizar a canfliflata
::::: Quien anda metiendo el brazo en Jalisco,
nos cuentan, es el coordinador nacional de
MC, Clemente Castañeda Hoeflich, pues

acusó al Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fe
deración (TEPJF) de ceder
ante Morena para anular la
elección de Tlaquepaque el
pasado 30 de septiembre.
Nos explican que, aunque
parezca "toro pasado", don
Clemente busca posicionar
el tema de la violencia polí
tica de género contra su
candidata Citlalli Amaya

de Luna para tratar de que los tribunales no
anulen la convocatoria emitida por el Congre
so estatal para la elección extraordinaria, pues
sólo se permitirá la participación de mujeres,
lo cual favorece claramente a doña Citlalli e
impide que participe el morenista Alberto
Maldonado. Qué vivo, ¿no?

Habrá round en la Península
::::: En Yucatán, nos comentan que el secreta
rio General del Infonavit, Rogelio Castro
Vázquez (Morena), anda reagrupando a sus
seguidores para empezar a trabajar con miras
a la sucesión de 2024. Nos explican que los
morenistas buscan arrebatarle al PAN su do
minio, pero el blanquiazul no piensa "dormir
se en sus laureles" y hasta considera darle
oxígeno al PRI local antes que Morena les ga
ne. Sin embargo, nos dicen, que el "talón de
Aquiles" de don Rogerio es su desconfianza,
pues ve "moros con tranchetes" y eso hará di
fícil conformar un equipo sólido. ¡Zas!
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Comarr os y bebamos
Crees reconocerLamirasy
¡o "no cuadra",la, peroialg<

Has visto en otro lugar la
famosa escultura de mármol
blanco en un gran pedestal com

figuras que parepuesta por tres
cen girar en el espacioio para com

pero... ¿algo esponer una escena,
diferente? Lai mente se inquieta,
Te encuentras*en el centro de la

de la Bourse degran rotonda
Commerce en recién renoParís,)

itecto Tadao Anvada por el arquii
do y patrocinada por la colección

t. La esculturaFrangoise Pinaull
que observas es El rapto de las Sa
binas, creada en el siglo XVI por
el artista italiano Giambologna.
¿Qué hace un pedazo del bra

zo de una de las f};íguras en el sue
lo? ¿Por qué ía figura femenina
no tiene cabeza? La mente con
fundida se pelea con lo que los
ojos perciben.
De pie en esa gran rotonda

central, cubierto por un domo
circular de vidrio transparente
nunca visto al menos por quien
esto escribe, volteas la mirada a
las otras piezas que rodean la
instalación.
En medio del deslumbra

miento por el espacio y la situa
ción, notas la figura de un hom
bre de pie, recargado sobre una
pierna, con las manos en los bol
sillos, vestimenta actual y lentes
en la frente con los que observa
y evalúa su obra. Se trata de una
réplica del mismo artista, el sui
zo Urs Fischer, artista contem
poráneo, que también se derrite.
Entonces captas que todas las
piezas, incluso la principal, es

fundida se pelea con lo que los
ojos perciben.
De pie en esa gran rotonda

central, cubierto por un domo
circular de vidrio transparente
nunca visto al menos por quien
esto escribe, volteas la mirada a
las otras piezas que rodean la
instalación.
En medio del deslumbra

miento por el espacio y la situa
ción, notas la figura de un hom
bre de pie, recargado sobre una
pierna, con las manos en los bol
sillos, vestimenta actual y lentes
en la frente con los que observa
y evalúa su obra. Se trata de una
réplica del mismo artista, el sui
zo Urs Fischer, artista contem
poráneo, que también se derrite.
Entonces captas que todas las
piezas, incluso la principal, es

tán hechas con cera pigmentada
que crea un efecto totalmente
real. Ahora entiendes. De la con
fusión pasas a la pesadumbre de
una realidad.

Al acercarte a la pieza del
hombre de pie ves una pequeña
mecha entre su hombro y la es
palda, que provoca que la cera se
vuelva líquida y destruya de ma
nera paulatina, tanto a él, como
a la instalación principal y a cada
una de las diversas piezas ex
puestas. El corazón se estruja y
paraliza por segundos. Una frase
de Nietzsche viene a la mente:

"Para que un cerillo ilumine, se
tiene que consumir".
Fischer nos hace ver de mane

ra extraordinaria una realidad
que solemos evadir. Las escultu
ras son nuestro espejo, nuestra
existencia. Reflejan, en un silen
cio abismal, el hecho de que un
día desapareceremos; por más
sanos, jóvenes, atletas y fuertes
que parezcamos, todos tenemos
una mecha prendida dentro de
nosotros. Esta obra materializa

la impermanencia de las cosas,
de la vida y de nosotros mismos
en el planeta. Es muestra de la
entropía inevitable que hace que

lo que hoy tiene forma, la pierda
con el paso del tiempo.
Contrario a lo que pensamos,

saber quevamos amorir no es algo
trágico, pesimista o negativo; al
contrario, nos ayudaavalorar la vi
da y nos da el regalo de estar más
despiertos y presentes, de disfru
tar cadabocado,cada vaso de vino,
cada cielo y cada beso, cada día y
cada todo. Si siempre tuviéramos
conciencia del privilegio de estar
vivos, daríamos otro sentido a ca
da instante y vivencia, a nuestra
existencia No es lo mismo vivir un
instante sin saber que moriremos,
que vivir ese mismo instante sa
biendo que un día lo haremos,
pues, el saber da sentido y hace
que ese instante se vuelva iónico.
Como dirían los hedonistas,

comamos y bebamos porque un
día moriremos. Nuestra obliga
ción aquí en la Tierra es vivir con
placer y vivir apasionados. Si
uno de estos dos elementos nos
falta, viviremos "cojos"; si nos
faltan los dos, entonces seremos
muertos vivientes. La obra de
Fischer nos hace conscientes de

que traemos una pequeña me
cha encendida en el interior y
nos devuelve a la vida. •
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Claudia se estrena
en el doble lenguaje
Cuando el presidente

del país decía por la
televisión: —No se

devaluará el peso...
Quién tenía ahorros corría

al banco a cambiar sus pesos
por dólares. Tal era la fe de la
población en que el Presi
dente siempre mentía.
Los niños y niñas de aquel

entonces debíamos aprender
rápido el pacto social: la auto
ridad política nos engañaba,
esa era la forma de gobierno.
Y ya en la adolescencia

aprendíamos el deporte nacio
nal del doble lenguaje apren
díamos a desglosar las menti
ras y a especular las verdades,
que siempre eran especulables
y nunca comprobables.
López Portillo famosamen

te declaró en uno de sus infor
mes de gobierno: —Defenderé
el peso como un perro.
Al día siguiente los bancos

estuvieron llenos de mexicanos
que creyeron lo contrario y que
ladraban, a forma de burla
Aún años antes, Díaz Ordaz

había declarado: —Los mani
festantes que mañana llena
rán el Zócalo, lo harán libre
mente, por propia voluntad
para apoyar por convicción.
Los "manifestantes" resul

taron ser varios cientos de mi

Cuando el presidente
del país decía por la
televisión: —No se

devaluará el peso...
Quién tenía ahorros corría

al banco a cambiar sus pesos
por dólares. Tal era la fe de la
población en que el Presi
dente siempre mentía.
Los niños y niñas de aquel

entonces debíamos aprender
rápido el pacto social: la auto
ridad política nos engañaba,
esa era la forma de gobierno.
Y ya en la adolescencia

aprendíamos el deporte nacio
nal del doble lenguaje apren
díamos a desglosar las menti
ras y a especular las verdades,
que siempre eran especulables
y nunca comprobables.
López Portillo famosamen

te declaró en uno de sus infor
mes de gobierno: —Defenderé
el peso como un perro.
Al día siguiente los bancos

estuvieron llenos de mexicanos

que creyeron lo contrario y que
ladraban, a forma de burla
Aún años antes, Díaz Ordaz

había declarado: —Los mani
festantes que mañana llena
rán el Zócalo, lo harán libre
mente, por propia voluntad
para apoyar por convicción.
Los "manifestantes" resul

taron ser varios cientos de mi

les de burócratas, que mien
tras iban llenando el Zócalo
iban berreando.
Bueno, pues este viernes

me ocurrió un deja vu, al leer
un tuit con más de 9 mil re
producciones de la jefa de go
bierno de la CdMx. Claudia
Sheinbaum, que asistía a la to
ma de protesta de Evelyn Sal
gado como gobernadora del
Estado de Guerrero, escribió:
Asistí a la toma de protesta

de @EvelynSalgadoP primera
gobernadora de Guerrero. Por
cierto, no hay nada más ma
chista que referirse a una mu
jer como la hija de, la esposa de,
etc; como si las mujeres fuéra
mos pertenencia de alguien.
Felicidades a Evelyn por su
triunfo y capacidad.
Ah caray, se trata de la mis

ma Evelyn que apareció en las
boletas de la consulta interna
de Morena así: Evelyn Salgado
(la hija de Félix Salgado).
Un guiño al votante para

que al tachar su nombre supie
ra que votaba por su padre.
La misma Evelyn a la que

su padre, apodado El Toro,

La autoridad política nos engañaba
esa era la forma de gobierno.

bautizó como La Torita. Nó
tese el diminutivo. La misma
Evelyn sin ningún liderazgo
previo, de la que nadie duda
que no gobernará Guerrero,
porque gobernará su padre.
El asunto de Guerrero es

triste. Pero el tuit de la Doctora
Sheinbaum es desolador.

Claudia se había ganado la
buena fe de las feministas que
creíamos comprender su in
cómoda posición ante un pre
sidente que terca e innecesa
riamente se confronta ante el
feminismo. Claudia pensá
bamos, declarativamente no
puede contradecir a su jefe
político, y se abstiene de de
clarar su disenso, pero en los
hechos ha aplicado, consis
tentemente, políticas femi
nistas en la capital del país.
Aún más: hay quienes en

Morena suponen que Claudia
será la candidata del partido a
la presidencia en buena me
dida como un correctivo del
mismo presidente. López
Obrador se ha dado cuenta
según este rumor, cuánto do
lor innecesario ha causado a

las mujeres; se ha dado cuenta
que la mayoría de la población
sí queremos un país con un
combate frontal a los acosado
res, violadores y los feminici
das; y no dispuesto a conceder
veibalmente a la presión so
cial, sí concede al elegir a una
feminista para sucederlo.
Cierto o no este rumor, lo

seguro es que el tuit de Clau
dia Sheinbaum expresa algo a
todas luces falso. Y para quie
nes lúcidamente la han con
siderado el oro de Morena lo
mejor entre sus cuadros, es
una invitación a practicar el
doble lenguaje. Decir algo y
pensar lo contrario, aunque la
verdad y la confianza se extra
víen en el trámite.

No gracias. Por mi lado no
acepto la invitación. No sé los
planes del lector, de la lecto
ra, pero dentro de los míos no
está el de regresar al país del
PRI y los borregos. Que el To
ro y la Torita se hagan bue
yes, ellos solitos. •

bautizó como La Torita. Nó
tese el diminutivo. La misma
Evelyn sin ningún liderazgo
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bamos, declarativamente no
puede contradecir a su jefe
político, y se abstiene de de
clarar su disenso, pero en los
hechos ha aplicado, consis
tentemente, políticas femi
nistas en la capital del país.
Aún más: hay quienes en

Morena suponen que Claudia
será la candidata del partido a
la presidencia en buena me
dida como un correctivo del
mismo presidente. López
Obrador se ha dado cuenta
según este rumor, cuánto do
lor innecesario ha causado a
las mujeres; se ha dado cuenta
que la mayoría de la población
sí queremos un país con un
combate frontal a los acosado
res, violadores y los feminici
das; y no dispuesto a conceder
veibalmente a la presión so
cial, sí concede al elegir a una
feminista para sucederlo.
Cierto o no este rumor, lo

seguro es que el tuit de Clau
dia Sheinbaum expresa algo a
todas luces falso. Y para quie
nes lúcidamente la han con
siderado el oro de Morena lo
mejor entre sus cuadros, es
una invitación a practicar el
doble lenguaje. Decir algo y
pensar lo contrario, aunque la
verdad y la confianza se extra
víen en el trámite.
No gracias. Por mi lado no

acepto la invitación. No sé los
planes del lector, de la lecto
ra, pero dentro de los míos no
está el de regresar al país del
PRI y los borregos. Que el To
ro y la Torita se hagan bue
yes, ellos solitos. •
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Washington: el
endurecimiento
que viene
Pese a un contexto de

reuniones de alto nivel

que sugiere mayor cer
canía y entendimiento, señales
desde el gobierno norteameri
cano de Joe Biden anticipan
unaetapadura, como acostum
branaoperarantegobiemos in
cómodos los demócratas cuan
do ocupan la Casa Blanca: tersa
en apariencia, pero poblada por
halcones que ejercen presiones
en múltiples niveles.
Esta directriz podría estarse

demostrando en estas mismas
horas, al retomarse en los he
chosel llamado "Título42" ins
taurado por elgobiernoTrump
para deportaciones exprés de
migrantes, que estaba en vir
tual suspenso con Biden.
Más allá del tema diplomá

tico, el mensaje en materia eco
nómica es que Washington no
alentará acciones legales, pero
tampoco ftenará a corporacio
nes del vecino país quese dicen
atropelladas por políticas ener
géticas y comerciales en Méxi
co. Muestra de ello es la mul
timillonaria demanda anun

ciadaelpasado3de septiembre
por el gigante "Talos Energy"
para impugnar ante paneles
del TMEC decisiones de la se
cretaria de Energía, Rocío Na
hle, señalada por presunta
mente violar acuerdos de ex
plotación petrolera del llamado
megayacimiento Zama, frente
a las costas de Tabasco.

Hay una cortina de humo
generada por el hecho de que
no se ha renovado la visa para
estar enMéxicoaun puñado de
efectivos de la oficina antinar

Pese a un contexto de
reuniones de alto nivel
que sugiere mayor cer

canía y entendimiento, señales
desde el gobierno norteameri
cano de Joe Biden anticipan
unaetapadura, como acostum
branaoperarantegobiemos in
cómodos los demócratas cuan
do ocupan la Casa Blanca: tersa
en apariencia, pero poblada por
halcones que ejercen presiones
en múltiples niveles.
Esta directriz podría estarse

demostrando en estas mismas
horas, al retomarse en los he
chosel llamado "Título42" ins

taurado por elgobiernoTrump
para deportaciones exprés de
migrantes, que estaba en vir
tual suspenso con Biden.
Más allá del tema diplomá

tico, el mensaje en materia eco
nómica es que Washington no
alentará acciones legales, pero
tampoco ftenará a corporacio
nes del vecino país quese dicen
atropelladas por políticas ener
géticas y comerciales en Méxi
co. Muestra de ello es la mul
timillonaria demanda anun

ciadaelpasado3de septiembre
por el gigante "Talos Energy"
para impugnar ante paneles
del TMEC decisiones de la se
cretaria de Energía, Rocío Na
hle, señalada por presunta
mente violar acuerdos de ex
plotación petrolera del llamado
megayacimiento Zama, frente
a las costas de Tabasco.

Hay una cortina de humo
generada por el hecho de que
no se ha renovado la visa para
estar enMéxicoaun puñado de
efectivos de la oficina antinar

cóticos DEA. Poco más de una
docena de ellos, de un total que
excede el número de 60 ope
rando en territorio nacional, es
tá en esa condición desde la
breve detención en la Unión
Americana —que cumplió un
año este fin de semana— del
general Salvador Cienfuegos,
ex secretario de la Defensa
En realidad, la DEA está

ejecutando una rotación a
fondo de sus agentes aquí pa
ra colocar perfiles más expe
rimentados en temas de cri
men organizado y terroris
mo, de acuerdo con lo que
compartieron con este espa
cio fuentes diplomáticas
asentadas en nuestro país.
Lo mismo ha empezado a

ocurrir con funcionarios li
gados a temas de seguridad e
inteligencia acreditados por
la embajada estadounidense
que encabeza Ken Salazar.
Entre los relevos se hallan ya
quienes son los ojos y oídos
de agencias como el FBI, y se
prevé que lo mismo ocurra
con lo que corresponde a los
sistemas de aduanas, migra

ción, armas y frontera.
Desde instancias del go

bierno mexicano se filtra la
versión de que tener en sus

penso las citadas visas de los
agentes de la DEA se debe a un

reclamo de Palacio para que
agentes mexicanos también

tengan acceso a oficinas clave
en el sistema de vigilancia e in
teligencia norteamericano.

Esta postura, expresada
desde inicios de la adminis

tración Peña Nieto, debe des
pertar perplejidad en Washin

gton, porque tras el inicio del
gobierno López Obrador ha

ocurrido lo contrario: fue des
mantelada la presencia de re

presentantes que operaban
con sus contrapartes estadou
nidenses en áreas sensibles,

como la intercepción de naves

—aéreas y marítimas— sos
pechosas de transportar dro
gas, armas y otros materiales

peligrosos. Lo mismo ocurre
en otras tareas estratégicas

(aduanas, frontera, armas), en
las que los espacios de cola

boración están vacíos.
Gabriela Justina Tapia

permaneció en Washington
durante meses a inicios de la

actual administración, pro
yectada como representante
de la Policía Federal Preven

tiva (PFP), pero cayó en un
hoyo negro administrativo

durante lagestión de Alfonso
Durazo —hoy gobernador de

Sonora— como titular de la
Secretaría de Seguridad y

Protección Ciudadana. En
ese limbo estaba cuando en

diciembre de 2019 fue dete
nido en Estados Unidos, Ge

naro García Luna, con quien
ella colaboró como directora

del Centro de Alertas y Ries
gos, dentro de la División de

Inteligencia de la propia PFP.
Acabó regresando a México,
donde en marzo de2020, Du

razo la hizo directora general
de Inteligencia de la Guardia

Nacional. •
rockroberto@gmail.com
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Gabriela Justina Tapia

permaneció en Washington
durante meses a inicios de la
actual administración, pro
yectada como representante
de la Policía Federal Preven
tiva (PFP), pero cayó en un
hoyo negro administrativo
durante lagestión de Alfonso
Durazo —hoy gobernador de
Sonora— como titular de la
Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana. En
ese limbo estaba cuando en
diciembre de 2019 fue dete

nido en Estados Unidos, Ge
naro García Luna, con quien
ella colaboró como directora
del Centro de Alertas y Ries
gos, dentro de la División de
Inteligencia de la propia PFP.
Acabó regresando a México,
donde en marzo de2020, Du
razo la hizo directora general
de Inteligencia de la Guardia
Nacional. •

rockroberto@gmail.com
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Llegó la hora de! dinero
::::: Anoche ya circulaba el dictamen de la Mis
celánea Fiscal, la Ley Federal de Derechos y la
Ley de Ingresos del 2022 entre los diputados
federales. Nos cuentan que el plan es que el
próximo lunes, a más tardar, a las 11 de la ma
ñana sesione la Comisión de Hacienda en una
rápida reunión pará aprobar los documentos y
enviarlos al pleno de la Cámara de Diputados.
Nos adelantan que se busca dividir en dos días
toda la discusión, para una parte iniciarla el
mismo lunes en el pleno, y lo restante se desa
hogue el martes a morir. Cabe recordar que los
legisladores en San Lázaro tienen hasta el pró
ximo 20 de octubre para avalar la Ley de Ingre
sos y el Senado hasta el 31 de octubre para
aprobarlo. Y a partir de aquí, ahora sí, el deba
te, y aprobación del Presupuesto de Egresos de
la Federacióa La gran pregunta en la mente de
varios es, ¿incidirá el reparto del dinero en el
debate en torno a la reforma energética?

Semáforos por orden presidencial
::::: Quien ayer de manera pública hizo a un fe
do todos los reglamentos y la normatividad en
materia vial es el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Y no, no es porque su camio
neta se pasara los altos. Durante su visita a San

Quintín, Baja California, el
| mandatario dijo que al pre
1 guntar el motivo de por el
3 qué no instalaban unos se

máforos, el todavía goberna
dor de Baja California, Jai :l
me Bonilla, le informó que
se le tenía que pedir permiso
a la Secretaría de Comutti

Jaime Bonilla dones y Transportes (SCT); a
lo que el Presidente respon

dió; "K1 Presidente da la autorización y tú ía
pon los semáforos". Así le dio la orden a milesde kilómetros de distancia, a su secretario Jor
ge Arganis. Nada para recriminarle, quizá, de
no ser porque algunas reglas, sobre todo las '**
que implican el orden público, requieren nor
mas para realizarse adecuadamente. Parece
que aquella fiase de "nada por encima de la
ley" tiene sus excepciones.

Armas de EU en crímenes
mexicanos .
::::: Existe un caso que involucra el tráfico de
armas de grueso calibre en el Valle del Mezqui
tal y qüe bien podría usar México en la de
manda que realiza en Estados Unidos contra
fabricantes de armas de ese país. Nos coffiSff
tan que hace unos días, la fiscalía hidalguense
realizó la detención de 10 personas y el deco
miso de un arsenal, donde al menos un arma
contiene, según fuentes de esa instancia, la le
yenda: propiedad del gobierno de Estados Uni
dos. La célula criminal a la que pertenecen los
detenidos, nos dicen está dedicada a secuestro
y asesinatos y opera en Ixmiquilpan. ¿Será un
tema de conversación en las ñamadas frecuen
tes entre el canciller Marcelo Ebrard y el se
cretario de Estado, Anthony Blinken?

Termómetro de afectos
presidenciales
::::: El presidente López Obrador puso en aprie
tos a Marina del Pilar Avila, gobernadora elec
ta de Baja California, cuando el viernes, en gira
de trabajo por la entidad, se desvivió en halagos
para el gobernador saliente Jaime Bonilla por
lo que manifestó que la nueva gobernadóra te
nía el reto de superar a sü antecesor. El gesto
hizo recordar que, hasta ahora, el Presidente no
ha necesitado expresar públicamente sus prefe
rencias: visita más a aquellos donde mejor rela
ción tiene y menos los que desea evitar.
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Capítulo nuevo de un libro viejo
En su reciente visita a Mé

xico el secretario de Estado
norteamericano Antony

Blinken anunció que México y su
país iniciarían un nuevo capítulo
en su relación. Se supone que tal
capitulóse centrará en un esfuerzo
conjunto —"como socios igualita
rios"— para enfrentar la actividad
criminal transfronteriza.
Bienvenida la propuesta, aun

que las dudas son inevitables. De
este lado del Bravo es imposible
no tener en cuenta que los capí
tulos que anteceden al nuevo y
salvo en circunstancias excep

cionales, eso de "socios igualita
rios" no ha sido realidad.
Y es que en las relaciones his

tóricas la vecindad entre una gran
potencia —en este caso la mayor
en el sistema internacional— y un
país que no lo es, lo que domina es
la política del poder y quiérase o
no, en ese campo la asimetría
siempre ha impuesto sus reglas.
La ONU es un ejemplo perfecto

de los límites de una pretendida
equivalencia entre desiguales. En
su Asamblea General rige la ficción
de la igualdad entre los miembros,
pero esta desaparece cuando entra
en juego el veto de los cinco miem
bros permanentes del Consejo de
Seguridad o cuando simplemente
una gran potencia ignora impune
mente la voluntad mayoritaria. Co
mo sea, esta vez y alo largo de nue
ve meses México negoció con Was
hington los términos del acuerdo
que sustituirá a la inoperante "Ini
ciativa Mérida" de 2008: el "Enten
dimiento Bicentenario" (EB). En
este caso Washington aceptó explí
citamente que el EB funcione den
tro de un marco de igualdad por lo
que hace a su materia; la seguridad.
Está por ver cómo y por cuanto
tiempo funcionará la imposible si
metría entre desiguales.
En la siempre difícil relación con

Washington en materia de seguri
dad, el presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) ha insistí
do una y otra vez en los conceptos
de soberanía e igualdad, especial
mente tras el inesperado arresto en
Los Angeles del exsecretario de De
fensa de México en octubre de
2020. En este incidente la posición
de México se impuso y Estados
Unidos tuvo que devolver la presa
que la DEA ya tenía en sus fauces
(hoy la DEA sigue aguardando las

en juego el veto de los cinco miem
bros permanentes del Consejo de
Seguridad o cuando simplemente
una gran potencia ignora impune
mente la voluntad mayoritaria. Co
mo sea, esta vez y alo largo de nue
ve meses México negoció con Was
hington los términos del acuerdo
que sustituirá a la inoperante "Ini
ciativa Mérida" de 2008: el "Enten
dimiento Bicentenario" (EB). En
este caso Washington aceptó explí
citamente que el EB funcione den
tro de un marco de igualdad por lo
que hace a su materia; la seguridad.
Está por ver cómo y por cuanto
tiempo funcionará la imposible si
metría entre desiguales.
En la siempre difícil relación con

Washington en materia de seguri
dad, el presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) ha insistí
do una y otra vez en los conceptos
de soberanía e igualdad, especial
mente tras el inesperado arresto en
Los Angeles del exsecretario de De
fensa de México en octubre de
2020. En este incidente la posición
de México se impuso y Estados
Unidos tuvo que devolver la presa
que la DEA ya tenía en sus fauces
(hoy la DEA sigue aguardando las

visas mexicanas para volver a ope
rar formalmente en nuestro país).
En su reacción ante el EB, la

prensa norteamericana echó de
menos que al anunciarse el nuevo
acuerdo y resaltarse lo que hoy más
interesa a México: frenar la violen
cia de los carteles que surten de
droga al mercado norteamericano
y el flujo de armas y dinero de norte
a sur, no se hubiera subrayado con
igual énfasis el control de la migra
ción indocumentada en la frontera
MéxicoEstados Unidos pues en el
corto plazo lo prioritario para Was
hington es detener o disminuir la
presencia de los "sin papeles" en su
frontera, (The New York Times,
08/10/21). En fin, que por ahora fue
ron por delante las prioridades del
actor más débil.

Y en relación a ese complejo
problema de la migración interna
cional que busca cruzar el Bravo
conviene resaltar el contenido de
las cartas intercambiadas en sep
tiembre y octubre entre AMLO y el

La ONU es un ejemplo perfecto de los límites de una pre
tendida equivalencia entre desiguales.

presidente Joseph Biden. El pri
mero sugirió al segundo enfocar el
problema en su raíz en el norte de
Centroamérica inviniendo ahí en
programas generadores de fuen
tes de trabajo. El mexicano sugirió
proyectos como "sembrando vi
da" y "jóvenes construyendo el fu
turo" puestos en marcha por Mé
xico más visas de trabajo temporal
en Estados Unidos. La respuesta
de Biden fue positiva y subrayó
que su gobierno ya invirtió 600
millones de dls. en esa región pero
que puede y debe hacerse más.
En conclusión, entre países ve

cinos muy dispares la pretensión
de igualdad ha sido y sigue siendo
solo eso, una pretensión. Sin em
bargo, con inteligencia, decisión y
suerte, tal pretensión puede en
ciertas coyunturas traducirse en
una ventaja real para México. Es
tamos obligados a propiciar tales
coyunturas. •

https://lorenzomeyercossio.com/
contacto@lorenzomeyercossio.com
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1E1 beneficio común. Fuera dudas, pues mucho
• se ha manoseado el tema de la deducibilidad de

donaciones para las personas físicas. En el Paquete
Económico para 2022 quedó salvada la imposición
de nuevos impuestos y las medidas fiscales tampo
co incluyeron alzas a los existentes, como había tras
cendido en meses anteriores, en los que, además, se
comentó la posibilidad de establecer un impuesto a
las donaciones. Nada qué temer. En 2020, el 95% de
las personas físicas donaron, en promedio, 30 mil
pesos. Ahora, con los cambios normativos, se podrán
deducir hasta 160 mil pesos y sumarlo a otros gastos
deducibles. Gana la sociedad, al apuntalar la cultura
de la donación, que tanta falta hace.
2 Días de acuerdos. México ha sido siempre un

• gran anfitrión, pero lo que se vivirá este lu
nes merece mención aparte. John Kerry, el envia
do especial del presidente loe Biden para atender los
asuntos relacionados con el cambio climático, visi
tará Balancán, Tabasco, en compañía del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Cuando el gobier
no federal anunció el programa Sembrando Vida, y
después sugirió aplicarlo en otros países, llamó de
sobremanera la atención. Kerry analizará los logros
conseguidos en la región. Justo a eso vino. Se reabre
la frontera el 8 de noviembre, las reuniones fluyen
con inusual frecuencia, y emerge la buena relación
bilateral. Marcelo Ebrard, la Unidad para América
del Norte y la Embajada de México en Estados Uni
dos, a nivel excelencia.

3 Ermitaños. Jesús Zambrano, presidente nacio
• nal del PRD, reiteró que "con Morena no vamos

a ir absolutamente en ninguna alianza", en referen
cia a la posibilidad de evaluar posibles coincidencias
con otras fuerzas políticas para los próximos comi

cios. El dirigente nacional aseguró que su partido ha
decidido "caminar en una profunda transformación,
apegados a las causas ciudadanas" y que, si bien el
PRD en el estado está en condiciones de presentar
candidaturas propias para participar solo, están en
la mejor disposición de abrir espacios a la sociedad
civil y a otras fuerzas, siempre y cuando ello contri
buya a vencer a los morenistas. La verdad es que ya
no saben ni qué inventar para levantarse de la lona.

4 Buenos propósitos. El dinero que se obtenga
• del pago de derechos por la regularización de

los automóviles que fueron importados irregular
mente desde Estados Unidos se utilizará en el ba
cheo de las ciudades de Baja California, adelantó el
presidente Andrés Manuel López Obrador. Dijo que
el recurso que se obtenga no pasará por el gobier
no federal, sino que irá directamente al estado y a
los ayuntamientos. "El compromiso, eso sí, es que ese
dinero se destine a resolver el problema de los ba
ches, nada más para eso. Que ese recurso sea para
que no haya baches en las ciudades", puntualizó. El
cambio se notará de inmediato.

5 Sin titubeos. La Fiscalía General de Oaxaca
• obtuvo del Tribunal de Enjuiciamiento senten

cia condenatoria de 110 años contra cinco hombres,
por los delitos de homicidio calificado y tentativa de
homicidio, hechos ocurridos en junio de 2019, en la
región de la Cuenca del Papaloapan. Los campesi
nos Fidel y Saturnino Cruz, así como Mario Cruz
y Régulo Jiménez fueron atacados con disparos de
arma de fuego por los hoy sentenciados, cuando se
dirigían a su terreno de cultivo. Producto del ataque
armado, registrado en inmediaciones de la comuni
dad de Cerro Caliente, en el municipio de Santiago
Jocotepec, tres personas murieron, mientras que uno
sobrevivió. Mano dura; no podemos esperar menos.
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EL MÁS CARO

'¿Cuál es el restaurante más caro de Nueva York?
¿ f.

;R. Actualmente hay dos que se están peleando por este
reconocimiento.

Masa, restaurante de sushi en Manhattan, con sólo 26 asien
tos en todo el restaurante, está ofreciendo una nueva oferta
de "mostrador del chef" de 16,300 pesos, en su sitio de re
servas; una recepcionista explicó que esta opción más cara
incluye un curso de wagyu tataki, un curso de toro y una silla
Reservada en el mostrador hinoki de 10 asientos.
El otro, Per Se, a partir de este agosto pasado comenzó a ser
vir un menú de "evolución", que incluye una serie de platos
•»'

clásicos y nuevos, según el sitio web de reservas.
El menú cuesta 17,400 por persona y, según la recepcionista,
abarcará de 15 a 20 platos.

AMBOS

¿Hay algún deportista mexicano que haya competido en los
Juegos Olímpicos de verano y de invierno?

R. Sí, Miguel Elizondo en atletismo en 1988, en Seúl y, des
pués, en bobsleigh, en Albertville, en 1992.
Me pregunto, ¿en dónde entrenó don Miguel para prepararse
para la competencia de bobsleigh, que yo recuerde no hay
ninguna pista en México.

EDISON

¿Siempre no fue Thomas Alva Edison el inventor del foco
como lo conocemos ahora?

R. Así es, Edison fue responsable de múltiples eslabones en

esa cadena, pero él no hizo el trabajo solo.
Las lámparas de arco, inventadas por Humphry Davy a
principios de 1800, proporcionaron muchas de las primeras
farolas eléctricas, mientras que el inventor escocés James
Bowman Lindsay fue probablemente el primero en demos
trar una bombilla de vidrio sellada que proporcionaba luz
constante a través de cables incandescentes en 1835.
En la década de 1870, las bombillas incandescentes se
convirtieron en un tema candente en el mundo de la ciencia

y muchos inventores ayudaron a impulsar la tecnología,
incluidos Joseph Swan, William Sawyer, Albon Mann y sí,
Edison.

ESTATUA

¿Cuál es la estatua más grande del mundo y en dónde está?

R. La Estatua de la Unidad, inaugurada en 2018, con una al
tura asombrosa de 182 metros (240 metros incluida la base)
en Gujarat, India, es la estatua más alta del mundo.
Este hito conmemora la vida del notable estadista Sardar Pa
tel, quien fue partidario de Mahatma Gandhi y primer vice
primer ministro de una India independiente.

PEKÍN

¿Van a poder ir turistas a los Juegos Olímpicos de Invierno
de Pekín el año próximo?

R. No, el gobierno chino acaba de informar que sólo los lo
cales tendrán oportunidad de ver los Juegos en vivo. Por otro
lado, ¿a quién se le antoja ir a Pekín en febrero?
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Motivos ocultos
de la Secretaría
de Salud de la CDMX
Si bien es cierto que la ciencia médica, como cualquier dis
ciplina científica, debe siempre iniciar dudando de todos los
resultados previos respecto de un fenómeno, seguimos a la
fecha sin tener evidencias convincentes del uso de la iver
mectina en la presente epidemia por SARSCoV2, causante
de la enfermedad covid19. Se trata de un fármaco muy
antiguo, con eficacia demostrada en el combate a diversos
parásitos, tanto intestinales como algunos de la piel. Los
piojos y el causante de la sarna, el sarcoptes scabiei son
susceptibles a la acción del fármaco, por lo que se utiliza
regularmente con seguridad probada.
Tiene la enorme ventaja de que se prescribe frecuen

temente en esquemas de una sola dosis que, bajo ciertas
circunstancias, se puede repetir, pero es francamente un
fármaco útil y poco tóxico. Es interesante también por su
eficacia contra organismos muy diferentes y que se alojan
tanto en el interior como en el exterior del organismo hu
mano; quizá esas características inspiraron a quienes pro
pusieron hace ya casi dos años que podría ser útil en el
tratamiento de covid19.

Haciendo en este momento una nueva búsqueda de evi
dencia publicada en las bases de datos de bibliografía mé
dica, no encuentro evidencias nuevas que permitan afirmar
categóricamente que es útil en el tratamiento de la pan
demia; se siguen reportando algunos resultados positivos
en grupos pequeños de pacientes, algunos aleatorizados,

pero sin el poder de estudios generalizados que demuestren
su efectividad en grandes poblaciones. A estas alturas del
curso de la epidemia ya deberían existir hallazgos en ese
sentido y simplemente no están publicados.

Sorprendentemente, el gobierno local en la Ciudad de
México, que encabeza la doctora Claudia Sheinbaum,
acompañada en este tema por una brillante epidemióloga,
la doctora Oliva López Arellano, sigue insistiendo en el uso
regular del fármaco, que se prescribe cotidianamente con
esta indicación, lo que me lleva a sospechar que quizá la
acción gubernamental se encuentre motivada por otra ra
zón, como podría ser la noble intención de terminar con los
piojos que afectan a una buena parte de la población capita
lina, especialmente ahora con el inminente regreso a clases
en todos los niveles educativos y que, se sabe, claramente
se asocia con brotes de dichos parásitos entre los infantes.
Además, tiene la ventaja de actuar también contra pa

rásitos intestinales como los ascaris, oxiuros y otras "lom
brices" muy comunes en nuestro medio y que se contagian
básicamente porque pocas personas se lavan las manos
antes de comer o de preparar alimentos.

Hoy, con la insistencia del lavado frecuente de manos,
además de la prescripción generalizada de un antipara
sitario, quizá cambien las cifras de prevalencia de dichos
padecimientos. Podría ser la intención del gobierno, habrá
que preguntarles.
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La de la Línea 12 del Metro es una catástrofe de la ingeniería
Ihvil en colusión con una pobre administración pública, como
jocas se han visto en el mundo.
i» fel desplome de la también llamada Línea Dorada, que
fuvo un saldo de 26 personas muertas e incalculables da
ños patrimoniales, pudo haber sido prevenido,
tero la falta de voluntad política de Claudia
heinbaum apunta a que los errores en el di

seño y en la construcción sea subsanada a bille
iazos. Es decir, indemnizando a familiares de las
víctimas, en vez de castigo a los responsables.
« 'Las investigaciones encabezadas por el Go
bierno de la Ciudad de México para el supuesto
teslinde de responsabilidades han sido, desde
m inicio, parciales, comprometidas y, por decir
0 menos, poco transparentes.
1 Habían transcurrido apenas un par de meses
íesde la tragedia, cuando el New York Times
íublicó un artículo en el cual aseguraba que
1 Colapso se debió a graves fallas en la cons
rucción, durante la administración de Marcelo
übrard. En el texto se habla de miles de fotos,
análisis de ingenieros, registros gubernamentales y trabaja
fores de la obra.

Desde un inicio, la mayoría, si no es que todos los análisis,
ya apuntaban a la deficiente construcción, más allá del tam
bién pobre mantenimiento. Se habla particularmente de los
ahora famosísimos pernos mal colocados, lo cual es ahora
confirmado por la propia Fiscalía General de la CDMX como
¡parte de sus investigaciones.

Lo curioso del caso han sido las filtraciones, como suele
ocurrir en una guerra política. Desde la primera publicación del
NWya se apuntaba a la pésima instalación de los pernos. Pero
el mismo gobierno que hoy lo reconoce, en aquel momento
lo negó. Aseguraron que nadie tenía acceso a la zona cero del

accidente, por lo que eras especulaciones, acompañadas de
filtraciones, con el propósito de sacar raja política. Ya saben,
el argumento de siempre.
Las deficiencias en la construcción de ninguna manera

eximen a quienes debieron darle el adecuado mantenimien
to. Desde el 2019 se identificó que la Línea 12 del
Metro presentaba fallas, las mismas que eran im
posibles pasar inadvertidas en un buen ejercicio
de mantenimiento. Fue una clara omisión de la
administración de Miguel Ángel Mancera y, por
supuesto, de Claudia Sheinbaum.

Entre tanto, los más afectados: las víctimas y
sus familiares, son testigos de la más burda esce
nificación de la hipocresía política. Por un lado,
Sheinbaum tratando de sacudirse una responsa
bilidad que apunta a su contrincante en las aspi
raciones del 2024, Marcelo Ebrard. Por el otro, la
incapacidad de aplicar la ley para seguir siendo la
"corcholata" preferida de Andrés Manuel López
Obrador.

Sin embargo, para evitar la exhibición pública a
los medios, la jefa de Gobierno se fue a resguardar

a Guerrero para la toma de protesta de Evelyn Salgado, mo
mento en que la FGJ aprovechó para publicar el dictamen de
la Línea 12, incluso renunció al anhelado anuncio de que la
CDMX pasa a semáforo verde por la pandemia, casual.

En este montaje, la jefa de Gobierno le apunta a que la única
justicia alcanzable será la compra del silencio de las víctimas.
Liberar recursos públicos para comprar el dolor de la pérdida
de un familiar. Sheinbaum le apunta a poner costo monetario
a la vida humana y ese costo se le va a cargar en sus incipientes
aspiraciones presidenciales.

Sin embargo, sin un solo político en la cárcel o inhabilitado,
cualquier desenlace de las investigaciones será equivalente a
cero.

Las deficiencias
en la
construcción

de ninguna
manera eximen

a quienes
debieron darle
el adecuado
mantenimiento.
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Sacar el aeropuerto internacional Benito
Juárez de la Ciudad de México ha implicado
crisis política para el presidente de la Repú
blica de cada periodo en que se ha intentado
o logrado: primero a Texcoco y ahora a Santa
Lucía. Dos décadas de costosos desencuen
tros, inclusive ampliarlo como remedio, al
construir la terminal 2, una vez que Fox fra
casó en llevarlo a Texcoco la primera vez.
López Portillo quiso ubicarlo en

Zumpango; Ernesto Zedillo en Tizayu
ca, Vicente Fox en Texcoco; Enrique Peña
Nieto en Texcoco y Andrés Manuel López
Obrador en la Base Militar de
Santa Lucía. Texcoco ha sido
el símbolo del conflicto, el pri
mer proyecto fue cancelado en
2002 después de la represión
en Ateneo y la obra del aero
puerto iniciada en 2015 fue in
terrumpida a principios de 2019
por López Obrador.
La historia inició

con Miguel Alemán, para co
locar a México como un destino
mundial decidió apostar por el
turismo, vía para la inversión
extranjera y la captación de di
visas, así se fue construyendo la
primera terminal del Aeropuer
to Internacional Benito Juárez
En noviembre de 1952 —

todavía presidente— hizo la
inauguración oficial de la am
pliación iniciada en 1949 y, en
paquete, la pista, la platafor
ma, el edificio terminal y su to
rre de control; el edificio para
autoridades de la terminal aé
rea comenzó a operar hasta
1954 en el sexenio de Adolfo
Ruiz Cortines; la ampliación
de la Terminal 2 consumió seis años, ini
ciada en 2002 —todo el tramo del gobierno
de Vicente Fox— fue concluida en 2008 e

inaugurada por Felipe Calderón.
Factores de conflicto^ y crisis presiden

ciales en torno al aeropuerto de la Ciudad
de México:

Crear el aeropuerto a finales de los años
cuarenta implicó expropiar ejidos y adquirir
predios y ésa fue y ha sido la clave progresi
va de la problemática social para esa haza
ña y su complemento negativo: la ambición
de los propietarios de los terrenos elegidos
para sacarlo de la Ciudad de México y de los
especuladores que con ventajas adquirie
ron los terrenos colindantes para explotar
la plusvalía. Así ocurrió en Texcoco duran
te 2001 y 2002, en 2015 y 2016 otra vez en
Texcoco, y en 2019 y 2020 en Santa Lucía.

Otro rasgo en común ha tenido la cons
trucción acelerada entre 2015

y 2018 del Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de
México (NA1M) en Texcoco y la
emprendida como reemplazo
para hacer el Felipe Ángeles
(AIFA) en Santa Lucía: la escasa
transparencia.
Unos y otros no supieron o

no han sabido, podido o queri
do atender vía transparencia un
sinnúmero de aspectos para su
explicación, a efectos de facili
tar la inspección social o "au
ditoria ciudadana" en tiempo
real o por lo menos actualiza
da, vehículos para la rendición
de cuentas.

Ambas obras —al margen de
los componentes ideológicos
que las envuelven— suscitaron
miles de solicitudes de acceso a
la información a las dependen
cias involucradas durante la ad
ministración de Peña Nieto y
durante la presente, en buena
parte dirigidas a la Sedeña, por
tratarse de una obra encomen

dada al Ejército. La reticencia a
responder de forma amplia y sin cortapisas
provocó cientos de resoluciones del Inai or
denando abrir la información. Se ha perdido
la oportunidad de generar un mecanismo de
transparencia proactiva para saciar el inte
rés público de una obra pública estratégica
para el país.

Crear el

aeropuerto a
finales de los

años cuarenta

implicó expropiar
ejidos y adquirir
predios y esa fue
y ha sido la clave
progresiva de
la problemática
social.

Aeropuerto y
Presidentes

• López Portillo que
ría el aeropuerto en
Zumpango. Zedillo en
Tlzayuca. Fox en Tex
coco. Peña Nieto en
Texcoco. López Obra
dor en Santa Lucía.
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Cuando en las elecciones pasadas la opo
sición le arrebató a Morena la posibilidad
de aprobar reformas constitucionales uti
lizando su mayoría en el Congreso, mucha
gente respiró aliviada y, otra tanta puso en
tela de juicio tanta felicidad. ¿Y cómo no? la
burra no era arisca y los políticos se esfuer
zan permanentemente para decepcionar a
los electores.

Los pesimistas, que no son más que op^
timistas informados, sabían perfectamente
que la primera prueba de la alianza sería
cuando llegara la primera reforma constitu
cional; ahí mismo se iba a saber
de qué estaban hechos los le
gisladores y de qué lado mas
caba la iguana.
La propuesta de reforma

eléctrica presidencial llegó y
comenzó el deslinde, el desga
rramiento de la alianza oposi
tora y el "si un día te vi, no te
conozco y si fue así, ya ni me
acuerdo" o el "no dejaremos
presionarnos".
Empezó, pues, el merca

do de legisladores, demos
trando que toda lealtad está
en venta, con precios diferen
ciados. Del lado de los priistas se escucha
a Alejandro Amlito Moreno señalar: "llévelo
llévelo, bara, bara, para la iniciativa, para la
comparecencia, aquí está su legislador, va
probado, va calado". "¿Cuánto?", "Bara, sólo
guardar sus expedientes debajo de la mesa
o al menos 3 años de impunidad", "¿Es lo
menos?", "Es lo menos, marchante, pero vea
qué calidad, calladitos, tranquilitos, no ha
cen ruido; es más, si se lleva dos legisladores
le ponemos otros dos votos. No hay pierde".

Hay partidos que están tan acostumbra
dos al comercio de votos, que todas las elec
ciones ponen sus puestos para vender votos
al mejor postor. El Partido Verde es un co
merciante nato: "Secretarios, gobernadores,
hoy les traigo a la venta estos legisladores,
en ningún lado encontrará uno más facilo
te. ¡Pura calidad le traigo, mire, vea, toque y
llévelo a buen precio!".

¿Cuál es el precio de su mercancía?
Puestos en los gobiernos, espacios en las
administraciones, lugares en los Congre
sos nacional y locales. Por supuesto, tam
bién inmunidad y silencio. Voltearse a otro
lado cuando hacen sus tropelías, como por
ejemplo haber vuelto a violar sin pudor la
ley electoral en las pasadas elecciones al
contratar a influencers el día de la jornada
electoral. Los morenistas no condenaron
esos actos, voltearon a otro lado, igualito
que la Fiscalía de la República hizo con la
postulación de Ricardo Gallardo, quien lle

gó a la gubernatura de San Luis
Potosí por el Verde, a pesar de
las acusaciones que pesaban
sobre él.
"Damita, caballero, le ve

nimos ofreciendo al legislador
que vota, sea el alma de las vo
taciones, mueva la balanza de
la pizarra", el PT también vive
de la venta de sus diputados y
diputadas. Este instituto ofre
ce votos para que Morena haga
mayoría y, además, son rui
dosos cuando se requiere y se
necesita. ¿El precio? Su sobre
vivencia. Elección tras elección

tienen el riesgo de perder su registro, pero lo
salvan las alianzas. Son permanentemente
legisladores en peligro de extinción porque
solos no podrían conservar sus espacios ni
prerrogativas.

Lo mismo ha pasado con otros partidos
que, cual rémoras, venden el alma al mejor
postor para sobrevivir, aunque no lo logran.

Esos partidos han demostrado que tienen
precio, sin embargo, habrá que poner lupa
en otros partidos como PAN, PRD y Movi
miento Ciudadano que, si bien ahora se han
mantenido como un bloque opositor, tam
bién podrían ser tentados por Morena y el
Presidente, la U1F o la FGR.

Las traiciones están en la punta de la len
gua de muchos y también podrían empezar
a pregonar: "Pásele, Presidente, ¿qué va a
llevar, qué va a querer? Aquí tenemos este
remedio pa' todas sus votaciones".

¿Cuál es el precio
de su mercancía?
Puestos en

los gobiernos,
espacios en las
administraciones,
lugares en los
Congresos
nacional y locales.
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Conflictos

E| enojo social crece con la desigualdad, pobreza o falta de
oportunidades y se desborda cuando se limitan servicios o
dierechos humanos y constitucionales. Se manifiesta con
protestas, bloqueos, actos vandálicos o con el incremento
en los índices de violencia.

¿Le suena familiar? Todos los días hay ciudadanos, orga
nizaciones, sectores, sindicatos, trabajadores, médicos, maes
tros o comerciantes bloqueando avenidas, vías del ferrocarril,
edificios gubernamentales o Congresos locales y federales.

Los conflictos estallan por la exclusión, por hechos rela
cionados con la discriminación, intolerancia, desinforma
ción y la incitación al odio.

No hay adversario político ni grupo "conservador" que
pueda manipular una conflagración sin que el campo esté
minado: pobreza, inseguridad alimentaria, desempleo, pan
demia, migraciones, desastres naturales (incendios o inun
daciones), robos, feminicidios, delitos, violencia doméstica
y la que propicia el crimen organizado o desplazados por
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ej narcotráfico.
En los sectores más vulnerables se exacerban las condi

ciones para la violencia y el conflicto. Los linchamientos, la
Justicia por mano propia, se hacen recurrentes.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) alertó que, aunque
lá economía mexicana ha mostrado signos de recuperación,
tras la pandemia por covid19, el costo humanitario, social
y financiero para la población ha sido muy alto. En su infor
me Capítulo IV —que elaboran expertos y que fue publicado
eí viernes 8 de octubre— destaca 
que más de 4 millones de perso t
ñas están desempleadas, aumentó
el rezago escolar y se deterioró el de la 4T no están
acceso a servicios de salud. 
i Advierte que el crecimiento
reducido en la productividad, así 
domo el aumento en la pobreza, 
continúan siendo los problemas
claves para la economía mexi 
cana, que ha puesto una enorme
carga ;n proyectos poco reco
mendables en el sistema finan

cjero internacional. 
I Y es que el FMI consideió que
lis pérdidas de Petróleos Mexi
canos representan una carga ex
cesiva para los contribuyentes y
desvían la inyección de recursos
públicos a otros proyectos que podrían traer mayores be
neficios. En resumen y con otras palabras nos dice que las
prioridades de la 4T no están con los más pobres, sino en
megaproyectos poco rentables.
• Por eso el organismo internacional recomienda un au
mento permanente en el gasto de alrededor del 1.5% del
PIB en 2022, que podría ayudar a aliviar las presiones sobre
los más vulnerables, mitigar las cicatrices de la pandemia y

Las prioridades
Je la 4T no este
:on los más
Dobres. si no er
negaproyectos
soco rentables.

6,314
HERIDOS
> muertos se han registrad
>n los primeros siete mese
ie este año.
 «j,

asegurar la recuperación.
; El gasto en educación y salud deben aumentar si el país
quiere proteger a los más vulnerables y por lo menos el
0.5% del PIB debe destinarse de manera focal a reducir la
pobreza. "México ha sido uno de los países que menos gastó
en medidas para contener el daño de la crisis económica
por la pandemia, en comparación con sus pares en mer
cados emergentes, así como en países desarrollados", con
cluye el informe.
Ahí están las recomendaciones y habría que escuchar

al Fondo Monetario Internacional ahora que la Cámara
de Diputados inicia la discusión del paquete de ingresos y
egresos del próximo año, para evitar que los conflictos se
desborden, porque la reafidadno se apacigua con discursos
mañaneaos jit Se manipula don los "otros datos".

En los diversos debates del Consejo de Seguridad de la
ONU sobre paz y prosperidad se ha advertido que la exclu
sión y la pobreza propician condiciones para el conflicto y
la violencia. Se proyecta, incluso, que para 2030 dos ter
ceras partes de las personas que viven en pobreza extrema
habitarán en países afectados por situaciones de fragilidad,
conflictos y violencia.

Y aquí, en México, la organización Causa en Común re
gistró 438 hechos de extrema Violencia sólo en septiembre,
convirtiendo ese mes en el más mortífero del año. Hechos que
pueden ser clasificados como atrocidades, tortura, mutilación,
descuartizamiento y destrucción de cadáveres, fosas clandes
tinas, masacre y asesinatos de mujeres con crueldad extrema

Se estima que el aumento de la violencia extrema ha
ocasionado 6 mil 314 heridos o muertos en los primeros
siete meses de este año y al menos 800 casos de tortura.

La paz duradera, la prosperidad y la verdadera transfor
mación se logran sobre la base de instituciones fuertes, jus
tas, transparentes; con el respeto a los derechos humanos,
a la igualdad de género, con la inclusión y la diversidad. Se
asegura mediante la construcción de una sociedad unida,
respetada, valorada, no polarizada. Quedan tres años, ¿se
podrá ajustar el rumbo?
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Divide Bartlett
al oficialismo
Centavos, pero cada semana

el gas es más caro...

Confrontado como nunca antes con Andrés Manuel López
Obrador y los suyos en lo que va de la infructuosa gestión
sexenal, el sector empresarial registró un nuevo agravio,
a través ahora de Manuel Bartlett, quien este viernes no
dudó en lanzar una velada advertencia —"una clara ame
naza para llamarla por su nombre", diría alguno— contra
quienes, vía multimillonarias inversiones, desarrollaron
infraestructura que hoy por hoy, al amparo de contratos
legales, hay que decir, suplen la incapacidad e ineficien
cia de la Comisión Federal de Electricidad para generar la
energía que el país requiere.
 Algo debe saber o alcanza a vislumbrar el impresentable
poblano sobre el futuro de la regresiva iniciativa de refor

! ma eléctrica, ahora a consideración del Legislativo, cuando
claramente a destiempo, decide involucrarse en un debate
de suyo complejo y, palabras más o menos, refiere que de
aprobarse aquella, el gobierno cancelará todos los contra
tos que ahora mantiene para comprar energía producida
por privados, a los que no pagará indemnización alguna y
obligará a todas las empresas y consorcios —Femsa, Oxxo,
Telcel y más— a adquirirla de la (cuasi) "monopólica" em
presa del Estado.

Tal fue la repercusión y el ni
vel de respuesta que la impru
dencia de Bartlett mereció por
parte de las diversas cúpulas, de
empresarios "cercanos" al in
fructuoso gobierno que, inclu
so el coordinador de la bancada

í de Morena y titular de la junta
de Caoidinacion Política en el
Senado, el zacateeaoo Ricardo
Monreal, debió saliraTpaso y

pedir "prudencia y recato", a
cerrar la bóca, pues, a servido
res públicos en tanto, dijo, que
el Constituyente Permanente se

pronuncia sobre la polémica propuesta de contrarreforma
respecto de cuyo contenido, por cierto, ya al cierre de la
semana se aseguraba "tendría algunos cambios" con miras
a posibilitar su aprobación por parte de la oposición, en la
cámara alta al menos...

No deberá pasar mucho tiempo, pues, antes que po
damos estar en capacidad de precisar la intención, origen
y alcance real de los dichos del imprudente titular de la
Comisión propuesta a convertirse, al más puro estilo de su
homóloga venezolana y en el supuesto de que la reforma
legal propuesta transitara sin cambios, en el "nuevoviejo"
monopolio de la 4T...

ASTERISCOS

* Será la otrora respetable, tremenda, perdón, Suprema
Corte, que preside el cuestionado Arturo Zaldívar, quien
finalmente resuelva la disputa por el manejo de los millo
"~ft¿pi55_recursos de la Fundación Mary Street jenkins y el
control de la Universidad de las AméricasPuebla (UDLAP),
en especial lo que, con todo, no deja de ser esperanzador,
¡en particular para los estudiantes tomados como "rehenes"
en el conflicto! Bien...

* Categórico desmentido de la doctora Desirée Sagarnaga
Durante a críticas que hacía su gestión como representante
del IMSS en Baja California incluimos en nuestra pasada en
trega, sin realizar la debida confirmación, particularmente
en lo referente a la supuesta realización de adjudicaciones
al margen de la normatividad y actos de nepotismo. Com
prendemos su malestar y, claro, ofrecemos las disculpas
por el caso...

Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
política, y.
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Aseguró que
de aprobarse la
contrarreforma

energética
cancelarán todos
IOS contratos para
comprar energía
a privados.

Fecha: 17/10/2021

Página: 14

Area cm2: 280

2 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 19,910

Página 11 de 14



Reapertura frontera EU y
el defecto de la migración

La reapertura de la frontera con EU alienta la expectativa de
recuperación económica, pero también la vuelta a la "nueva
normalidad" se acompaña del regreso de políticas migra
torias más agresivas que en la era de Trump y "fatalmen
te defectuosas". La expulsión de migrantes y solicitantes de
asilo moviliza la preocupación en los puntos más calientes
del trasiego de personas por el crecimiento del secuestro en
estados fronterizos en que la violencia se presenta con altí
simos niveles de brutalidad y temen nuevas tragedias como
la de San Fernando, Tamaulipas, en Juárez o Nuevo Laredo.

El optimismo del comercio por abrir el tránsito en la fron
tera el próximo 8 de noviembre contrasta con las malas pers
pectivas de la crisis migratoria presente en los 19 meses de
confinamiento, con escenas inhumanas como en la expulsión
de haitianos a México. La pandemia deja un gran descontento
y más de 50 millones de pobres en Latinoamérica, listos para
el periplo de la desigualdad, a pesar de que Biden olvidó su
promesa de "enmendar la vergüenza moral y nacional del
gobierno anterior" y aplica medidas aún más severas, como
negar el derecho al asilo con el título 42 de la ley de salud.
Este año van más de 148,000 mexicanos deportados, en la
expulsión más grande desde 2019 con Trump: la migración
es una metáfora de la desigualdad.

En ese contexto, las restricciones sanitarias y programas
antiinmigrantes, como Permanecer en México, se traducen
en combustible para el mercado de la migración. Las fron
teras se vuelven sistemas de clasificación social y disposi
tivos de necropolítica. Tan sólo en Ciudad Juárez, líder en
impunidad en el país, el negocio se estima en 30 millones
de dólares mensuales por delitos asociados a la migración,
como la extorsión y el narcomenudeo.

En esa ciudad fronteriza de Chihuahua, junto con otras
de Tamaulipas, se concentra la mayor cantidad de retornos
de migrantes de EU y esperan que la apertura también traiga
datos explosivos de secuestros de los expulsados en número
creciente. El crimen y la deportación aumentan en paralelo,
Human Rights First contabilizó hasta agosto pasado más de

6,000 secuestros y otros delitos en ciudades mexicanas, que,
como Juárez pasaron de cero a más de cinco denuncias de
plagio de migrantes, a pesar de una cifra negra casi total.

Los haitianos, hondureños, salvadoreños y muchos otros
latinoamericanos que nutren las caravanas de migrantes por
México hacia EU abandonan "Macondo" —como dice el in
forme Latinobarómetro 2021— para incorporarse al mundo
elevando sus demandas de oportunidades del mundo global.
Pero lo hacen por los caminos más peligrosos de la deporta
ción, sobre las zonas más inseguras de la frontera en las que
es "imposible proteger a los solicitantes de asilo", como recla
man 29 grupos de inmigración, encabezados por el American
Immigration Council, al gobierno de Biden.
La crisis migrante estalló en la cara de Biden con una

decisión judicial que lo obligó a restaurar Permanecer en
México, de la era de Trump, que desde 2019 ha devuelto a
70,000 solicitantes de asilo hasta determinar su caso. Pero
la "papa caliente" está en las manos del gobierno mexicano,
que deberá decidir si acepta el retorno de miles de personas
sin estatus migratorio, como ya hizo con Trump cuando nos
convirtió de facto en tercer país seguro.

Oxfam y Doce, organizaciones civiles, presentaron en la
Corte un amicus curiae para frenar la participación de Mé
xico en el programa por ser una política que viola el derecho
al asilo y los compromisos internacionales del país. El silen
cio que hasta ahora ha guardado al respecto es abrumador,
mientras en los puntos calientes de la frontera la inacción y
la omisión es el sello distintivo de la atención a los casos de
desaparición de migrantes. De acuerdo con las pocas de
nuncias de migrantes, los cárteles de la droga están metidos
en las redes de polleros, que los obligan a pasar droga por la
frontera y otros delitos asociados como la extorsión, la trata y
hasta el tráfico de órganos. Y se advierte de la colusión de las
autoridades para silenciar el tema. Por eso la preocupación
de que este "coctel criminal" acabe por conducir a otro horror
como el de la matanza de migrantes en San Fernando, pero
esta vez en Juárez o en Nuevo Laredo donde se recrudece
el secuestro.
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• Pero de ahí venimos, de esa mezcla, y estamos
obligados a extraer lo mejor y aplicarlo en nuestro tiempo.
REESCRIBIENDO LA HISTORIA

"Un pueblo que olvida su historia está condenado a repe
tirla". Esta frase del filósofo y poeta Jorge A. Nicolás Ruiz
de Santayana cobra en estos días gran relevancia en la so
ciedad mexicana. Ya no es suficiente conocer la historia, el
tema va más allá y abre muchas vertientes a analizar. Desde
la versión que cada uno quiera aceptar sobre lo acontecido,
a la interpretación que de ella quiere hacerse desde el go
bierno, a mi juicio, con finalidades más o menos perversas.
No menos grave es la afectación que la comprensión de los
hechos tiene en la idiosincrasia y el sentido de pertenencia
y procedencia de los mexicanos.

Nuestro país es plural, casi veintiséis millones de habi
tantes se asumen como indígenas. Aún así, hablan español
y la mitad se comunica también en alguna lengua oriun
da. En su mayoría profesan la religión católica. Que el en
cuentro no fue un intercambio de flores está más que claro,
pero debe analizarse desde el contexto de la época; basta
comparar lo sucedido con otros colonizadores del mismo
momento, llámense ingleses o franceses, quienes arrasaron
con poblaciones enteras, mien
tras los españoles se mezclaron
con ellos dando origen al mes
7noÍe^qu,e ho 1 f°n?rT m ás del70% de la poblacion de México.
•Descontextualizar los hechos y
•traer al siglo XXI sentimientos de
dio o de revancha, no es soloÍSn ejercicio frivolo, ocasiona una

cpérdida de identidad, que nos
fhace dudar de la honra de pro
cedencia y debilita el sentimien
to de pertenencia. La mayoría
pretendemos ser muy mexica
nos, pero al segundo tequila nos
aparece milagrosamente un an
tepasado europeo; cuando nos

aprietan las circunstancias nos
sentimos fervientes devotos de la Virgen de Guadalupe. El
propio partido en el poder, con un malicioso doble mensaje
hace referencia en su nombre a la virgen morena.

Pedir o exigir un perdón a España es un absurdo po
pulista y ramplón; cuando sucedió la conquista, ni España
era España, ni existía México aün. Quitar la estatua de Colón
de Reforma, pudo gustar a muchos, pero no esconde la ver
dad, aunque el genovés nunca pisó nuestra tierra y debe
ría verse como un iniciador de la globalización y un punto
de inflexión y referencia histórica. Qué sería de los países
europeos si a estas alturas buscaran venganzas y exigieran
perdones a los celtas, suevos, griegos, bárbaros, iberos, ro
manos, godos, árabes y un larguísimo etcétera. Tomemos
en cuenta que sólo la península Ibérica fue colonizada por
pueblos extranjeros en infinidad de ocasiones. Pero sea
mos aún más objetivos, ¿puede culparse a los conquista
dores del siglo XVI de que hoy, a 200 años de la Indepen
dencia, ocho de cada 10 indígenas vivan en condiciones de
pobreza? O es solo un disparo al aire, provocador y artero.

No podemos negar que hubo sangre, ni los hombres que
vinieron con Cortés eran universitarios eruditos, ni los po
bladores originarios eran unas dulces palomitas. Pero de
ahí venimos, de esa mezcla, y estamos obligados a extraer
lo mejor y aplicarlo en nuestro tiempo. En México, todo
nos lo han contado al revés... La Conquista la hicieron los
propios nativos, la Independencia fue obra de criollos y es
pañoles aprovechando la debilidad del reino y sus conflictos
en Europa, la Revolución solo dejó muertos y muy pocos
cambios, la Reforma, estudiada a fondo es casi una toma
dura de pelo y esta cuarta transformación, autonombrada
y fallida no es más que un ejercicio de megalomanía de un
líder retrógrado atrapado en su condición de populista. Me
quedo con mi sentido de pertenencia, aquí nació mi madre,
aquí nací y lo hicieron mis hijos y mis nietos, y entre todos,
indígenas, criollos, españoles y ciudadanos del mundo aquí
afincados debemos trabajar para sentirnos orgullosos de
esta tierra y abrazarnos a sus maravillas.

¿Puede culparse a
l°s conquistadores
del siglo XVI
de que hoy, a
200 años de la

Independencia,
ocho de cada 10

indígenas vivan en
condiciones

de pobreza?
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Rayuela
En los países del norte
van por la tercera dosis.
En Áfiica sólo están

vacunadas seis de cada

100 personas. La
industria farmacéutica

está en lo suyo.
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Vivir en la hermosa Zúrich es

sólo privilegio de millonarios
LA UBICACIÓN GEOGRÁFICA de Zúrich, en pleno centro

de Europa, trae implícita una serie de ventajas para Suiza,
país cuya neutralidad en cuanto a conflictos armados mun

diales no obedece a una decisión política, sino que está basada en
un estatuto jurídico internacional desde 1815.

FRECUENTEMENTE SE LE confunde con la capital del país 
privilegio otorgado a Berna al ser la ciudad más poblada con casi
400 mil habitantes.

GOZA CON LA mayor calidad de vida del mundo, ofrece a sus
empleados los mejores sueldos, pero sobre todo es famosa por
que aquí están los bancos preferidos por los clientes millonarios,
dado el riguroso sistema de anonimato y seguridad que se ofrece
como garantía.
CONSIDERADA COMO LA ciudad más cara del mundo comer
una pizza en Alemania al comensal le costaría 8 dólares, en Zú
rich tendrá que contar por lo menos con el doble, donde el me
tro cuadrado de una vivienda alcanza la exorbitante suma de 25
mil dólares el metro cuadrado, mientras por el servicio de tareas
domésticas se cobran hasta 35 dólares la hora.

FAMOSOS TAMBIÉN SON los costosos tratamientos cosmé
ticos en clínicas de lujo donde las damas ya entradas en edad y
arrugas pretenden camuflar el paso del tiempo con métodos que
resultan sorprendentes: la secreción que deja el lento recorrido
de un caracol por el rostro promete a la esperanzada clientela,
por lo menos, alivio temporal si de la efectividad de tan singular

tratamiento pudiera dudarse.

EL TRÁNSITO VEHICULAR resulta por demás estresante; la
mayor parte de la población prefiere el transporte público o la
bicicleta, cuya infraestructura urbana con infinidad de carriles es
idónea no sólo en la temporada estival, sino en cualquier época
del año. El alquiler de una bicicleta en Zúrich es gratis sólo hay
que contribuir con un módico depósito, aspecto inusual ante
los precios a los que el visitante se enfrenta al consultar la oferta
gastronómica de cafés y restaurantes.

EL HISTÓRICO TOQUE de vanguardia que ostenta la ciudad
está relacionado con el nacimiento del dadaísmo, corriente cultu
ral y artística de protesta que nació en 1916, cuando un grupo de
artistas que se reunía en el hoy prominente cafécabaret Voltaire
planteó, desde diferentes enfoques, una rebelión contra conven
ciones tanto artísticas como literarias.

A ORILLAS SE encuentra el lago de Zúrich y el río Limago, don
de se ofrecen excursiones que permiten al visitante disfrutar de
pueblos aledaños y una de las zonas residenciales más caras del
mundo. Una de esas residencias es la casaconvertida en museo
que habitara el médico siquiatra y sicólogo suizo Cari Gustav
Jung (18751961) quien con sus teorías abordó los problemas de
la mente humana e incorporó el concepto de inconsciente colec
tivo en el cual fenómenos ancestrales que se producen de manera
colectiva en diferentes épocas y culturas conforman parte de
nuestra personalidad.

A La estación central en La hermosa ciudad, llamada Zúrich
HB, Lugar al que Llegan trenes de varias partes de Europa, uno
de Los atractivos arquitectónicos. Foto Alia Lira Hartmann

Alia Lira Hartmann,
corresponsal
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Entendimiento
Bicentencirio: las
confesiones del
embajador de EU
MÉXICO Y ESTADOS

Unidos (EU) eliminaron
la Iniciativa Mérida (IM)

implantada con el ex presidente
Felipe Calderón, que exacerbó la
violencia y la guerra intestina del
crimen organizado, afirma Luis
Manuel Arce Isaac, cuya nota
sintetizo:

EN DIÁLOGO ENTRE tos can
cilleres de tos dos países, Marcelo
Ebrard y Antony Blinken, se fini
quitó un plan en el que EU propor
cionaba helicópteros artillados,
armas y abría las puertas para
actuar en México a la DEA, la CIA,
la Usaid y, en general, a tos entes
de inteligencia del vecino.

EL PLANTEO DE Ebrard y
Blinken es claro y positivo y podría
decirse que prevaleció el criterio
del gobierno de México de colo
car la salida social por encima
de la militar creando puestos de
trabajo para socavar a las mafias,
sin abandonar del todo acciones
de corte militar y la persecución
financiera de los cárteles. Aunque
Blinken dijo estar comprometido
con el rastreo de armamento con
ventas no ilícitas en EU, pero sí
desordenadas e inmorales, habrá
que esperar un plan al respecto.

ENTRE LOS PILARES del nuevo
acuerdo, perseguir a las redes de
lictivas trasnacionales es el punto
más apegado a tos conceptos de la
IM, aunque incluye la batalla con
tra el lavado de dinero, mayor vigi
lancia de tos sistemas financieros
y la corrupción de tos jueces.

EBRARD INSTÓ AI , arranque
inmediato de un programa de em
pleo en Centroamérica mediante
tos planes Sembrando Vida y
Jóvenes Construyendo el Futuro.
En cuanto al rastreo de armas,
precisó que la intención de México
no es la presencia física de autori
dades de EU, sino el seguimiento
de quién las vendió a quién, sus
características, modo de transpor
te y cómo se están usando. El 1Q de
diciembre las partes deben pre
sentar un plan más concreto con
las acciones inmediatas a adoptar.
No obstante, las expectativas y
dudas se mantienen.

KEN SALAZAR, NUEVO emba
jador de EU, confesó que un tema
central para la Casa Blanca es que
la DEA y la Usaid, prohibidas en
México, vuelvan a ser autorizadas,
a pesar de que esta última financia
directamente a grupos neofascis
tas vinculados al partido español
Vox a través del Partido Acción Na
cional (https://bit.ly/3ANKOLR).
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Choque energético global: "burbuja verde"
de 150 millones de millones de dólares
ALFREDO JALIFERAHME

EN FORMA APOCALIPTICA, la revista
globalista neoliberal TheEconomist
(https://econ.st/3ASnhcC), vinculada con

los intereses de la Banca Rothschild, proclama
"el primer gran choque energético de la era
verde: existen graves (sic) problemas con la
transición a la energía limpia" (sic).

HASTA LA FLEMÁTICA reina Isabel II de
Inglaterra comentó muy molesta que el mundo
habla mucho, pero no implementa la "econo
mía verde" que, como los fallidos Covax/Gavi
(https://bit.ly/2YXqCtO), forma parte del pro
yecto del "gobierno mundial" de la monarquía
neoliberal británica.

THEECONOMISTSINTETIZA lo archisa
bido sobre el alza antigravitatoria de 95 por
ciento (sic) del precio de la canasta de petróleo,
carbón y gas, mientras Gran Bretaña regresó a
las centrales eléctricas de carbón (¡megasic!),
por lo que7 'he Economist j uzga que "sin refor
mas rápidas (sic) habrá más crisis energéticas
y, quizá, una revuelta (sic) popular contra las
políticas climáticas".

SEGÚN THEECONOMIST, que naturalmen
te defiende los plutocráticos intereses de la
bancocraciaglobalista, la grave crisis se debe a
"tres problemas":

1. "LAS INVERSIONES en energía son la mi
tad de lo que deberían ser para alcanzar el cero
neto en 2050", por lo que los "combustibles fó
siles, que satisfacen 83 por cien to de la deman
da energética primaria", deberán ser reducidos
"hacia cero". ¿Que harán de aquí a 30 años sin
gas, que es el "estabilizador de apoyo" de las
intermitentes energías renovables?

2. LA GEOPOLÍTICA no pierde su eterna
guerra de propaganda contra el "autocrático
petroEstado" Rusia, fuente de 41 por ciento
de las importaciones de gas" y cuya "influencia
crecerá conforme abra el gasoducto NordS

tream2 y desarrolle mercados en Asia". The
Economist incita a las "pudientes (sic) demo
cracias a abandonar la producción de combus
tibles fósiles".

3. "EL DISEÑO defectuoso (sic) de los merca
dos energéticos", en un "nada confiable merca
do spot" que, no lo dice, es el magno incitador
de la especulación financierista de entrega
inmediata.

COMO ANTÍTESIS A The Economist, vale la
pena detenerse en los muy solventes axiomas
geoenergéticos del zar Vlady Putin (https://
bit.ly/3FRdgQL) cuando de nueva cuenta
Prometeo ha sido encadenado (https ://amzn.
to/3aHDruD) por los globalistas financieristasy
su especulativa "burbuja verde".

DANIEL PAUL GOLDMAN, de Asia Times,
alertó juiciosamente sobre una "burbuja ver
de" por 100 millones de millones de dólares
(https://bit.ly/3DI2IRS), mientras Mark Carney,
ex gobernador del Banco de Inglaterra, ahora
desempolvado como "enviado especial" de la
ONU para Finanzas y Acción Climática, en una
bombástica entrevista con Libby Casey, del
Washington Post (https://wapo.st/2XhcZVE), no
ocultó que el sector financiero y los bancos pri
vados (sic) tendrán la tarea de forzar al mundo a
la economía verde del "carbón neutral", median
te la "tubería" (plumbing) del sistema financiero
para alimentar la "burbuja verde" notoriamente
especulativa, en detrimento de las inversiones
de la economía productiva: "es el conductor fun
damental de cada decisión para las inversiones
o para la decisión de empréstitos", por lo que la
COP26 requiere de "mucho dinero", será una
"enorme inversión en todo el mundo de entre
100 y 150 millones de millones de dólares de fi
nanzas externas en las próximas tres décadas".

SERÁ POR MEDIO del financierismo, el ver
dadero poder de Global Britain desde La City,
que erradicará los combustibles fósiles con la
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"metodología de inversiones" ESG: Ambiente/
Social/Gobernanza. The Economist también
proyecta el financiamiento de la "burbuja ver
de" entre 4 y 5 millones de millones de dólares
al año, es decir, entre 120 y 150 millones de mi
llones de dólares en 30 años, fecha final para el
"carbón neutral" (https://bit.ly/3DHZDRU).

CUAL SU COSTUMBRE supremacista, la mo
narquía globalista neoliberal de Gran Bretaña
da línea neomaltasiana, imponiendo su agenda
globalista financierista con disfraz "verde", y

resetea su unilateral "nuevo orden mundial"
mediante su reingeniería sicobiologista para
avanzar la agenda de "Global Britain" (https://
bit.ly/2ZlUAgn).

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www,youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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¿Qué le falta a
nuestra democracia?

JOSÉ AGUSTÍN
ORTiZ PINCHETTI
ME CONSIDERO LIBE

RAL progresista, pero
creo que necesitamos una

verdadera oposición de derecha
para madurar nuestra frágil demo
cracia. Hay una fuerte base social
conservadora pero le falta progra
ma y líderes. Ojalá emerjan.

EN EL SIGLO XIX, recién lograda
la independencia, la derecha no
sólo existía, sino era predominante.
En los primeros 35 años terribles
de penurias, invasiones y pérdida
de territorios, empezaron a surgir
los partidos históricos a través
de las logias masónicas. Los con
servadores se consolidaron des
pués de nuestra derrota con Esta
dos Unidos (18461848). Proponían
un Ejecutivo fuerte, altamente cen
tralizado y defendían y se apoyaban
en la Iglesia. Tenían un temor bien
fundado a la expansión estaduni
dense, la que nos había arrebatado
de modo injusto la mitad del terri
torio en una guerra denunciada por
Abraham Lincoln como infame.

LOS LIBERALES PROPONÍAN
una solución más moderna y ante
la presión de los estados optaron
por el federalismo y por una Cons
titución avanzada. Reconocieron
los derechos individuales, la estruc
tura democrática y la división de
poderes. Eran enemigos cordiales
del poder de la Iglesia, la que había
sobrevivido y se había fortalecido
después de la Independencia. La

Iglesia era un poder dentro del
Estado y fue el principal enemigo
de los liberales. Apoyó con todos
sus enormes recursos económicos,
sociales y culturales a la causa
conservadora. Algo terrible fue la
incapacidad de ambos partidos pa
ra lograr que sus luchas se vieran
en el plano pacífico y electoral. La
pugna tuvo que definirse en el cam
po de batalla mediante una guerra
sangrienta y destructiva. Ganaron
los liberales, destruyeron el poder
de la Iglesia y del Ejército. Benito
Juárez intentó restaurar al partido
conservador para que hubiera una
auténtica pugna civil y evitar que
los liberales se dividieran y pelea
ran entre sí. Por desgracia, fracasó
su iniciativa. En forma oculta o
abierta los conservadores resur
gieron en el Porfiriato y hábilmen
te después de la Revolución fue
ron apoderándose del PRI. Al fin
los progresistas en 2018 lograron
ganar la presidencia y derrotaron
electoralmente a la derecha, pero
el bando conservador tiene una
base social muy fuerte, por lo me
nos 30 por ciento de la sociedad
civil. De ese núcleo podría salir un
nuevo partido político poderoso,
capaz de competir y ganar. Esto
nos permitiría madurar como una
democracia. Pero para ello sería
necesario un programa y líderes
atractivos y que los conservadores
no tuvieran miedo de llamarse a
ellos mismos conservadores.
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Hace muchos años, por moti
vos cuya índole no me toca
explicar a mí, el periodista
Elias Chávez, mi compañe
ro y amigo hace más de 4

décadas (ya pasamos la 4D), emprendió
su segundo camino de fe, en condiciones
cercanas al estado de gracia.
La fe es quizá la más espléndida de

tas virtudes» pues todas las demás, las
teologales y las cardinales, se apoyan en
ella. Si no se cree en la humanidad (o en
la divinidad), no se tiene fe.
El caso fue simple, cerca de los cin

cuenta años de su edad, Elias Chávez
emprendió el camino de los romeros cu
ya fe ha cruzado España en seguimiento
del Camino de Santiago, ruta milagro
sa y eterna cuyo significado en la tra
dición católica es demasiado profundo
para analizarlo en una breve columna
periodística.

Pero dije antes del primer camino de
fe de Chávez. Fue el camino del perio
dismo genuino, ruta interminable y a
veces azarosa en cuyo decurso hay no
ches maravillosas, personajes inolvida
bles, hechos terribles y esplendores y ho

rrores, pues la vida tiene de todo eso y
por eso su retraro cotidiano es siempre
distinto.

Nadie se baña dos veces en el mismo
río, como Ileráclito nos enseñó y nadie
de lee dos veces el mismo periódico.

Así, un reportero no escribe nunca en
su vida la misma nota ni el mismo repor
taje. Un periódico puede ser igual en su

formato y diseño al de la semana ante
rior, pero el contenido fluye y cambia
como la forma de las nubes o los capri
chos de la existencia.

Es un espejo cambiante porque re
fleja lo más cambiante del universo: ta
vida.

Hoy he traído estas reflexiones a la
columna porque acabo de ver el libro de
Elias Chávez publicado por la editorial
de "Proceso", revista de la cual ambos
fuimos fundadores.
No revelaré todo el contenido del li

bro, porque se trata de causar en los lec
tores la curiosidad por leer el testimo
nio de un hombre acribillado por la pa
sión profesional y la fe en muchas cosas
además de aquellas cuya solución fue
durante la única caminata interior des

plegada bajo las estrellas en la ruta de
Santiago.
"El Yo prohibido", es el título de es

te libro cuyo motor es la fe en la pro
fesión y también el orgullo por practi
car este oficio en los tiempos del acoso,
la grosería contra los periodistas y en
demasiados casos la violencia criminal
tolerada cuya impunidad ha produci
do más de cien sin nadie para eluci
dar ios hechos, porque al gobierno no
le importa la información, solamente
tiene ojos y oídos (vaya paradoja), pa
ra sus propios mensajes y su exclusiva
versión de la historia, su cotidianeidad
y su verdad.

Nunca una verdad tan falsa y distor
sionada; pero es la suya, la del Supremo
Gobierno, como antes se decía.

Ha construido Elias un texto para de
jar en claro su orgullo; su fe en su valor
personal y profesional, tomada la pala
bra valor en el sentido axiológico, pues
no hay en su vida espacio para la pen
dencia, la riña o la bravata.

Siempre discreto, siempre cuidadoso
y educado, con la firmeza de carácter de
quien tiene valores incorruptibles, inso

bornables, como a lo largo de su historia
se ha probado y comprobado,

Elias Chávez para gozo de quienes tu
vimos ta suerte de ser sus compañeros
y una mayor fortuna aún de habernos
amistado bajo su clara generosidad, y
para quienes nada de esto son todavía,
ha entregado a la imprenta un texto lle
no de la hermosa sinceridad de la me

moria gozosa, del orgullo cumplido.
Ojalá y alguien se deje capturar por

este libro y lo divulgue en algunas de
las muchas escuelas de periodismo (tan
necesitadas de testimonios como este) y
lleven los ojos de los jóvenes estas pági
nas cuyo mayor mérito es la sinceridad,
la devoción por el oficio y el gozo de ha
berlo vivido con plenitud entera.
Mis mejores deseos por el éxito edi

torial de "El yo prohibido", que sintetiza
—tras una lección de Vicente Leñero—,
la mejor prohibición para un reportero:
se escribe de los hechos, no de las perso
nas testigo de los hechos. El reportero se
debe a las cosas; no ellas a su vanidad.
Escribir desde la lejanía del simple

testigo, relator, observador. Reportero,
nada más •
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ZOOM AL SECTOR

ENERGÉTICO DE LA NACIÓN

Empieza con tres preguntas:
¿Quién en su sano juicio pro
moverá frenar la iniciativa en

materia energética del presi
dente después de cuatro dé

cadas de gasolinazos y aumentos en
las tarifas de luz? ¿Qué electores, por
miopes o mal informados que estén, les
aplaudirán a sus congresistas para que
obstruyan propuestas para que un aba
rrotero siga pagando en términos reales
tres veces más que un Oxxo por su con
sumo eléctrico? ¿Cuántos mexicanos le
alzarán la mano al diputado de su dis
trito que esté a favor de que empresas
transnacionales exploten nuestro litio,
a cambio de pingües ganancias como
lo hicieron, y lo hacen, con nuestro oro
y plata?

Más allá del discurso poIítíco que sus
tenta y defiende el presidente desde una
línea definida, sobre la que es preciso
hablar más adelante, la iniciativa en ma
teria energética que discutirá el congre
so posee un elemento central que no tie
ne nada de komunista, chavista, estatis
ta, populista ni las zarandajas parecidas
con las que se suele criticar la política
social y la disciplina financiera de crecer
sin endeudar al país.
Para que este crecimiento sea orde

nado y seguro, necesitamos recuperar
nuestra soberanía energética, mientras
la política social se sigue atendiendo.
Es la condición mínima que puede te
ner una nación soberana para pensar en
crecimientos reales sostenidos a media

nos y largos plazos después de la cua
rentena perdida que inició con el ban
derazo de salida de Carlos Salinas de
Gortari

Que el poder ejecutivo sea austero

no implica que tenga que ser débil y las
entidades a quien yo como mexicano
Jes daría mi confianza para que jun
to con la secretaría de energía garan
ticen nuestra soberanía energética se
rían Pemex y la CFE. Empresas nacio
nales que con normatividades secun
darías y anticonstitucionales primero,
y una reforma energética absolutamen
te impopular después, empujada a pun
ta de sobornos, fueron desmantelando
los gobiernos neoliberales para trans
ferirle a corporaciones como Iberdro
la potencialidades bajo el gastado ar
gumento de que el mercado es el gran
regulador.
Pemex y la CFE son empresas de los

mexicanos. Así de simple. Aunque hay
paisanos tan fervientes de ¡a privatiza
ción de nuestros bienes y recursos na
turales que cuando fueron servidores
públicos con altos cargos como Calde
rón y Georgina Kessel hicieron negocios
malísimos para el país con empresas
como Iberdrola, y después se fueron a
trabajar a éstas, es decir, a representar
sus intereses económicos. Recomiendo,
por cierto, ver las gráficas comparati
vas entre los precios de la luz entre Mé
xico y España. Estas perversidades son
las que permiten que haya banqueros
gobernando países en Latinoamérica.
Aunque no banqueros, nosotros tuvi
mos cuarenta años de personajes que
desmantelaron, corrompieron, conce
sión aron y especularon con los bienes
y servicios públicos. Rectoría del esta
do en sectores estratégicos que incluye
desde luego al de la salud, no es sinó
nimo de retroceso.

El éxito de la política de vacunación
del gobierno de ta República fue colo
cando en su sitio a los críticos vocife

rantes y a los proveedores de fake news.
Pero para seguir dando manotazos, aho
ra con la reforma energética y la revo
cación de mandato, estos personajes si
niestros requieren de apéndices.
LOS APENDICES DE UN PUÑADO

DE ALIENÍGENAS

Los iberdrolos, entre otros inversionis
tas, le meten plata al bloque opositor
que defiende que se hagan malos nego
cios con nuestro dinero. En este contex
to no dejo de pensar en el lamentable
papel de Jesús Zambrano y Jesús Orte
ga: Ser apéndices políticos del PRIAN,
que a su vez es apéndice de alienígenas
que se ostentan como representantes de
todo el sector empresarial, sin serlo, y
chantajean multiniodalmente con gri
lla barata, grotesca y titubeante. Pero el
que ios chuchos estén en una situación
tan triste en lo que a capital político se
refiere [supongo que inversamente pro
porcional al de sus cuentas), les permite
ser cínicos de gesto adusto, o, más con
cretamente, "charlatanes serios", RAF
dixit, la condición más deplorable para
cualquier político o intelectual.

Hace unos días a Jesús Ortega le di
jeron los alienígenas, a ver, tú Chucho,
has estado muy calladito últimamen
te, re toca salir a la pista, toma, tienes
que defenderla causa. En este sobre hay
una nariz de payaso y unas líneas que
escribió el sobrino del señor X para ti.
Y tómenla barbonxs, se aventó el misal
en modo zombíe. De pena ajena. Si son
morbosos búsquenlo. Yo me reí porque
estaba leyendo una vez más las líneas
del instructivo de nado sincronizado

que son transparentes e igualitas.
UNA OFERTA RAZONABLE

SUIETA A DISTORSIONES MANIQUEAS

La oferta energética del presidente es ra
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zonable: producir sólo ios barriles de pe
tróleo necesarios para refinar autónoma
mente nuestros consumos y que la CFE
produzca el S4 por ciento de la energía
(como de hecho sucede) con una política
que tiene que alcanzar una meta de pro
ducción limpia para la que ya hay una
primera oferta también bastante razona
ble: echar a andar nuestras presas con
buenas turbinas. No se requiere mucha
ciencia sino voluntad política. Sensatez,

sentido común, sintonizar las mañaneras
o sus resúmenes y dos o tres programas
periodísticos en internet, son los mejores
antídoros contra los cantos de las urra
cas: previsibles, repetitivos y refinados
en su perversidad algorítmica y multimo
dal. Como siempre, uno que otro deba
tible, pero lo demás nado sincronizado.

Un meme lo decía más o menos así:

"Si los periodistas e intelectuales en na
do sincronizado compitieran en ios Jue

gos Olímpicos nos llevaríamos el oro."
Ya no me acuerdo cuál era la imagen,
pero yo hubiera puesto una de Homero
Simpson echado en su llanta en una al
berca de Springfield.
Será interesante ver a los congresis

tas y magistrados argumentar como hie
nas las propuestas retardatarias y anti
democráticas de los alienígenas. Com
pren palomitas. Se pondrá bueno •

Felipe Calderón y Gerorgina Kessel hicieron negocios malísimos.
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Lo lleva a Tabasco
Todo listo para que mañana el presidente López
Obrador lleve a su tierra natal, Tabaseo, al enviado
especial de Washington para el clima, John Kerry,
para mostrarle cómo opera el programa Sembrando
Vida. El acto central será en Balancán, fronterizo
con Guatemala, y nos dicen que estas visitas de
funcionarios americanos serán muy regulares.

Afinan reunión
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el líder de
los senadores de Morena, Ricardo Monreal, afinan
detalles para sostener otro encuentro, cuya meta
es acordar la unidad de su partido. De paso, a la
mandataria le interesa abordar temas de la ciudad que
pasan por la Cámara Alta, por lo que, nos platican, la
reunión podría ser antes de terminar este mes.

Mancuerna efectiva
Trabajo coordinado, con resultados satisfactorios,
ha realizado el secretario general de Gobierno del
Estado de México, Ernesto Nemer, con el coordinador
de los diputados del PRI en el Congreso mexiquense,
Elias Rescala. Dicha colaboración entre ambos es

fundamental, nos hacen ver; sobre todo para sortear
los retos que tiene la actual Legislatura local.
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Desactiva paro de gaseros
Hablando de secretarios de Gobierno, el de la CDMX,
Martí Batres, mostró sus dotes de negociador. Sus
oficios resultaron efectivos para que ayer los gaseros
reanudaran sus operaciones, tras el paro iniciado el
pasado lunes. El funcionario sigue abierto a dialogar
con ese gremio, y estudia un acuerdo justo para ellos y,
principalmente, para los consumidores.

Suda LópezGatell
Otro escándalo para el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell: su jefe, el secretario Jorge Alcocer,
reveló que funcionarios de la Cofepris, a cargo del zar
anti COVID 19, dieron autorizaciones discrecionales y
masivas a permisos para importar sustancias usadas
en la fabricación de la droga féntanilo. Por eso fue el
operativo de la Marina, hace unos días, en la Comisión.
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SUBE Y BAJA

Dave RobertsO Manager de Dodgers

A pesar de las críticas que han re
cibido los Dodgers, la estrategia de
juego y la oportunidad de pitchers y
relevistas el manager pone al equi
po a un paso de la Serie Mundial

Javier AguirreO DT del Monterrey

Sigue sin encontrar la fórmula para
que su equipo camine; ayer volvió a
tropezar, ahora frente al León, y cul
pa a sus jugadores de haber regalaron
ios primeros 45 minutos del juego.
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Fe y ciencia se complementan.
.Son muchos los religiosos y laicos
que han hecho a¡H>rtaciones
En los anos de la Iglesia, son muchísimos los
laicos, frailes, monjes, sacerdotes, obispos y
pontífices que han aportado eminentes des
cubrimientos, teorías, postulados e inventos
científicos, lo que demuestra que la fe y la
ciencia se complementan. Desde la Edad
Media hasta el siglo XX, merecen mención
algunos de los más destacados.

Hilclegarcl Von Bingen: filósofa, música,
bióloga, médica, mística, monja benedictina
alemana, santa y doctora de la Iglesia, nació

en Bermershelm en 1098, murió en Ruperts
berg en 1179.

San Alberto Magno: filósofo, teólogo, mé
dico, matemático, químico, fraile dominico
alemán y doctor de la Iglesia, nació en Lauin
gen en 1193, murió en Colonia en 1280. Delimitó
los ámbitos de la fe y la razón.

Cristóbal Clavio: matemático, astrónomo
y religioso jesuíta alemán,
nació en Bamberg en 1537,
murió en Roma en 1612. Gre

gorio XIII le encomendó el
calendario gregoriano.

Calileo Calilei: astróno

mo, matemático y físico

italiano, nació en Pisa en
1564, murió en Florencia en
1642. Mejoró el telescopioy
confirmó el helioeentrismo.

Blas Pascal: matemáti

co, físico, inventor y teólo
go francés, nació en Cler
montFerrand en 1623, murió en París en 1662.
Contribuyó al estucho de los fluidos, presión
y vacío e inventó la calculadora mecánica.

María Caetano Agnesi: filósofa, mate
mática, lingüista y teóloga italiana, nació en
Milán en 1718, donde murió en 1799. Aportó
las magnitudes finitas y el análisis de los
Infinitesimalesy la divulgación del cálculo y
de la geometría analítica.

Gregorio Mendehnaturalistayfraile Agus
tino austríaco, nació en Heinzerciorf en 1822,
murió en 1884. Descubridor de lastres Leyes

de la Herencia, las Leyes ele Mendel.
Louis Pasteur: físico, químico y biólogo

francés, nació en Dole en 1822, murió en
MarneslaCoquette en 1895. Fundador de
la microbiología, desarrolló la teoría c!e los
gérmenes y el proceso c!e pasteurización.

Alexis Carrel: biólogo, médico y eugemista
francés, nació en SainteFoylesLyon en

1873, murió en París en
1944. Recibió el Nobel de

Fisiología y Medicina en

1912 por la sutura vascu
lar, trasplante de vasos
sanguíneosy de órganos.

Alessanclro Volta: fí

sico y experto en elec
tromagnetismo italiano,
nació en Milán en 1875,
murió en Como en 1827.

Desarrolló la pila eléctri
ca en 1800. La unidad de

fuerza motriz cíe unida
des lleva en su honor el nombre de Voltio.

Jerome Lejeune: médico genetista francés,
nació en Montrouge en 1926, murió en París
en 1994. Es el descubridor de la Trisomia 21,
causante del Síndrome de Down.

Robert Kurland: físico, químico y experto
en Antimateria estadounidense, nació en 1931.
Sus investigaciones originaron la ecuación
KurlandMcGarvey.

GuyConsolmagno:astrónomoy sacerdote
Jesuíta, nació en Detroitenl952. Es el director
del Observatorio Vaticano en Castelganciolfo.

¦ GALILEO GALILEI

MEJORÓ EL TELESCOPIO
Y CONFIRMÓ EL

HELIOCENTRISMO.

MURIÓ EN FLORENCIA
EN 1642
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Hay extremos. En el ¡wnal federal de máxima
seguridad del Altiplano, siete de cada 10 presos
no han recibido sentencia alguna que determine
su culptibilidad o impenda

Los poderes del Estado,
particularmente la Cáma
ra de Diputados y el Se
nado deben atender una
de las grandes tragedias
de la justicia mexicana:
el elevado número de

personas presas sin sen
tencias en penales. Priva
das cle Sü libertad haYde
todo: líderes ele bandas

del crimen organizado,
culpables ele asesinatos
y acusados ele actos ele
corrupción; así como mu
jeres y hombres que por

pobreza e ignorancia no han llevado una defensa adecuada
o no han contado con los recursos para comprar su libertad.

En este año, una madre logró colarse a la conferencia ma
ñanera del presidente Andrés Manuel López Obrador. La mujer
preguntó por la situación ele su hijo que llevaba 10 años preso.
El presidente instruyó a su entonces secretaria ele Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, a revisar el caso; al día siguiente, la titular
ele Gobernación informó al Presidente que dicha persona carecía
ele una sentencia. Se tuvieron que hacer gestiones ante la Fiscalía
General ele la Repúblicay el Poder Judicial ele la Federación para
lograr que dicha persona saliera libre.

El aplomo ele la madre y la actuación del Presidente se junta
ron para que este hombre después ele una década recuperara
su libertad; sin embargo, fue una excepción. De acuerdo con el
Censo Nacional ele Gobierno, Seguridad Pública y Sistema Pe

nitenciario Estatales 2020 del INEGI, ele la población privada ele
la libertad en los centros penitenciarios, 63 mil 726 personas se
encuentran sin sentencia; en cambio, 116 mil 376 estaban sen
tenciadas. A las personas privadas ele la libertad "sin sentencia"
en los centros penitenciarios, 42.6 por ciento por ciento estuvo
12 meses o más en espera de una resolución.

En algunos lugares la situación llega a extremos inimagina
bles. En el penal federal ele máxima seguridad del Altiplano, siete
ele cada 10 presos no han recibido sentencia que determine su
inocencia o culpabilidad. Esto ele acuerdo con estadísticas del
órgano Desconcentraelo ele Prevención y Reaclaptación Social
ele la Secretaría ele Seguridad y Protección Ciudadana.

Entre los casos relevantes que todavía no han sido resueltos
por un juez se encuentran los procesos que enfrentan José
Luis Abarca, exalcalcle ele Iguala, Guerrero; José Antonio Yépez
Ortiz El Morro, presunto líder del Cártel ele Santa Rosa ele Lima
e Israel Vailarta preso sin sentencia desde 2005. Qué decir ele
Rosario Robles, procesada por la Estafa Maestra, pero presa
por una argucia legal.

Puede pensarse "qué bueno que estos criminales están en la
cárcel", pero aún así deben ser sentenciados, no sólo recluidos.

La cárcel sin condena debe terminar. No puede permitirse
que los procesos sean sepultados en toneladas ele papel y bu
rocracia. Las instituciones del Estado mexicano deben tener la

capacidad ele presentara los acusados, juzgarlos y sentenciarlos;
ser declarados culpables o inocentes, pero no mantenerlos en
el limbo legal por años, en ocasiones más tiempo que el lapso
ele su condena. La política es ele bronce.

• NO PUEDE PERMITIRSE
QUE LOS PROCESOS
SEAN SEPULTADOS
EN TONELADAS DE

PAPEL Y BUROCRACIA.

LAS INSTITUCIONES

DEL ESTADO DEBEN

TENER LA CAPACIDAD
DE PRESENTAR A LOS

ACUSADOS, JUZGARLOS
Y SENTENCIARLOS
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Las decisiones en las salas de j¡unías del gobierno se
loman con base en prejuicios presidenciales ij dichos
de quienes conforman su círculo cercano

Además de balaren sus con

ferencias matutinas, el presi
dente LópezObradortambién
comparte sus planes y hace
al pueblo de México partícipe
de sus sueñosy aspiraciones.
Recientemente anticipó que
presumirá en la ONU su plan
de transformación, con la in
tención de exportaral mundo
el modelo de políticas públi
cas de su administración,
¿cuál puede ser la aportación
del obraclorismo a! desarro

llo? Examinemos los hechos,
como le gusta al Ejecutivo.

En materia de seguridad, la política de í ¡brazas y na baiazas ha
generado un espiral homicida de alrededor de 73 mil asesinatos
dolosos, es decir, 140% más muertos que en toda la administración
del expresíclente Calderón. También han aumentado losfeminiciclios
y las ejecuciones del crimen organizado: "Ahí están las masacres",
escuchamos decir con sorna al Presidente en una c!e sus maña ne

tas, mientras arengaba como es cotidiano una crítica a la prensa.
Pero si la seguridad pública no es un logro, ¿qué hay c!e la promesa

de reducir la miseria? Tampoco hay cifras halagüeñas: los datos más
recientes del Coneval revelan que más de 10 millones ele personas
se han sumado a las filas de la pobreza, y en pandemia, 16 millones
de mexicanas y mexicanos han perdido el acceso a servicios de
saluc!. El "primero los pobres" se tradujo en "primero más pobres".

Con más de 600 mil muertes por COVID, México es considerado
uno de los países con peor gestión de la pandemia. Después de casi
nueve meses de haber iniciado la campana de vacunación, el avance

no alcanza ni a 40% de la población. El desabasto de medicamentos
se ha agravado en todo el sistema de salud pública. Los pacientes
que más lo han padecido son psiquiátricos y enfermos con cáncer.
En la agenda económica, el PIB cayó desde 2019, antes de la pande
mia. Y en el mejor ele los casos el Presic!enteentregaráen2024una
economía que apenas recupere los niveles de producción de 2018.
Se ha disminuido la lEDy se sospecha que el aumento en remesas
está vinculado al uso que el crimen organizado hace del sistema
financiero. En 2019 y 2020 salieron del país más ele 327 mil mclp.

Finalmente, la gran batalla contra la corrupción que decía enca
bezartampocotiene cifras para presumirse en la ONU: la corrupción
aumentó en el país, según la Encuesta Nacional de Impacto y Ca
lidad Gubernamental del INEGI. Hubo más víctimas de corrupción
en el gobierno encabezado por AMLO en 2019, que en la medición
previa ele Peña Nieto en 2017. Las cifras que reflejan avance son de
percepción, pero en los hechos, los mexicanos revelan perder más
recursos ante la corrupción. Mientras el mundo desarrollado y la
política de ayuda internacional promueven políticas públicas basadas
en evidencia, el Presidente de México afirma que gobernar "no tiene
ciencia", que "no se necesitan técnicos"y que él tiene "otros datos".
Las decisiones públicas en las salas dejuntas de todo el gobierno se
toman con base en prejuicios presidenciales, anécdotasy dichos de
quienes conforman su círculo cercano,y no en alternativas legales
y financieras firmes y sostenibles. Tal vez eso pueda presumir el
Presidente: de nuevo, ha sometido a la burocracia a los designiosy
caprichosdeuna persona. Acontracorrienteclel mundo,en México
lia evidencia empírica y los datos son secundarios.

• CON MAS DE 600

MIL MUERTES POR

C0VID, MÉXICO ES
CONSIDERADO UNO

DE LOS PAÍSES CON
PEOR GESTIÓN DE LA
PANDEMIA. DESPUÉS

DE CASI NUEVE MESES

DE VACUNACIÓN, EL
AVANCE NO ALCANZA NI

A 40% DE LA POBLACIÓN
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CONTRALAS
 CUERDAS 

El proyecto registrado el jueves está a cargo de
Manuel de Jesús Baldenebro, presidente de la
Comisión del Trabajo, un hombre cercano a Mier

I jueves pasó desapercibida una propuesta
de Morena que fue divulgada en la Caceta
Parlamentaria ele la Cámara ele DiputaclosyE que se dice es el plan B de la4T en caso ele
que se caiga el proyecto ele contrarreforma
eléctrica del Presidente, la cual parece que
no alcanzará las dos terceras partes del

total de legisladores por el número de priistas que se oponen
a votarla a favor, principalmente de Coahuila y Nuevo León.

El proyecto reEl proyecto registrado eljueves está a cargo
de Manuel de Jesús Baldenebro, presidente de la Comisión
del Trabajo, un hombre cercano a Ignacio Mier, coordinador
c!e Morena en San Lázaro Se sabe que Mario Delgado sigue
moviendo los hilos a través de Mier y entre ambos definieron
las presidencias de las comisiones en diputados Manuel de
Jesús Bale!enebro es diputado de reelección y en la legislatura
pasada también presidió la Comisión del Trabajo.

La propuesta que se tiene es que en caso de ser rechazada
la contrarreforma del Ejecutivo se eche mano de este nuevo
proyecto, considerado más lightenviándolo a comisiones.

El plan B propone modifica ríos artículos 25,27 y 28, y para
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garantizar única y exclusivamente
la soberanía energética a cargo del
Estado, pero sin los candados que se
tenía para impedir la participación
de particulares. Tampoco plantea la
desaparición de los órganos autóno
mos. Es decir, el planteamiento del
diputado Manuel de Jesús Baldene
bro, tampoco cancela permisos ni
contratos c!e generación eléctrica

con el sector privado y deja de laclo la incorporación del litio
como área estratégica del Estado.

Cada vez en Morena, en el grupo cercano a López Obrador,
aunque no lo dicen on the record ven menos posibilidades
cíe que la iniciativa tal y como la desea el presidente López
Obrador tenga posibilidades, pues no solo hay rechazo en un
sector del priismo sino en el propio partido de la 4T.

En una entrevista reciente, el ex presidente de la Cámara
de Diputados, Eduardo Ramírez, cercano a Ricardo Monreal,
llamó la atención del lopezobradonsmo al declarar:

"Hay que aceptar que hay que meterle mano o nova a haber
reforma... Esto es una señal al mundo de que estamos cambian
do las reglas y debemos dar certeza... Hay que revisar si el Es
tado tiene capacidad económica suficiente de generar la ener
gía eléctrica".

No solo eso, ayer el mismo Monreal, jefe de la bancada del
Morena en el Senado, exigió respetar el trabajo de los legisla
dores, así como recatoy prudencia a Manuel Bartlett, director
c!e la Comisión Federal c!e Electricidad, para que esperen a
que el Congreso haga su trabajo. Esto luego cíe que Bartlett
lanzara advertencias a empresas generadoras de energía.

Bajo ese contexto es que la nomenclatura morenista ha
buscado otra alternativa, pues saben que de acuerdo al regla
mento interno del Poder Legislativo si la propuesta original no
alcanza las dos terceras partes es mandada a la congeladora
y tendrá que pasar al menos un año para que pueda volver
a ser debatida.

Existe el riesgo
de que la
inicativa

se vaya a la
congeladora
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Lo cortés
no quita

lo Monrcai
El abrazo cordial que se dieron el

senador Ricardo Monreal y la jefa
de Gobierno de CdMx, Claudia

Sheinbaum, el viernes pasado, ha de
satado todo tipo de especulaciones y
de dimes y diretes,
En el video que circuló profusamente,

se les nota muy amigables, y se escucha
decir a Monreal a una atenta Shein

baum. Yo te busco, en el plano de agen
dar un próximo encuentro.
Lo que más llama la atención es que

doña Claudia se haya atrevido a salir
de su zona de confort de la Ciudad de

México, aunque la haya mandado YSQ
para que se oreara y diera un baño de
pueblo.
Nosotros, los observadores, nos plan

teamos que si de una carrera se tratara,
de la CdMx a la frontera norte, Monreal
ya va por Monterrey; Ebrard, por San
Juan del Rio, y Claudia, apenas por
Naucalpan.
Pero en este lance de Chilpancingo,

pareciera que Sheinbaum quiere dis
tanciarse del presidente López Obra
dor y hacer suya la campaña como can
didata de Morena a la Presidencia de la

República.
Al parecer, la sombra del Ejecutivo

Federal le ha generado más fobias que
filias y siente que las giras a cada una
de las alcaidías a su cargo y de la mano
de AMLO, no le alcanzan para su pro
moción personal y menos para simpati
zar con los liderazgos nacionales ni con
el electorado morenista, menos ahora
que las cosas ya van muy avanzadas.
Ahora, sin el acompañamiento de

AMLO, Sheinbaum hace giras por sí
sola y en esta ocasión fue más allá de la

Ciudad de México y el viernes pasado
visitó el estado de Guerrero, donde acu
dió a la toma de protesta de Evelyn Sal
gado como nueva gobernadora de la
entidad, donde se reencontró con el
presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado de la República, Ri
cardo Monreal.

El reencuentro se regó como pólvora
tras difundirse en redes sociales el

pequeño video en el que Ricardo Mon
real y Claudia Sheinbaum, ambos pre
sidenciables, aparecen dándose un
protocolario y cortés abrazo, y digo
reencuentro, porque so pretexto de tra
tar temas de la agenda legislativa, Mon
real y Sheinbaum se reunieron el pasa
do 27 de septiembre con el secretario
de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez t provocando un alud de mensajes y
fotografías en las redes sociales.
Como es su estampa, Ricardo Mon

real no es suicida como para darse un
disparo en el pie, y con su experiencia
de político parlamentario, saludó a la
jefa de Gobierno para la foto, y de re
ojo, también miró y saludó a Félix
Salgado Macedonio, de quien se di

ce que ahora tendrá dos cachuchas, "la
del poder de tras del trono" y la de
senador.

Monreal no deja de ser firme en su
objetivo por la presidencia: "Estaré en la
boleta... Quiero ganar a la buena, o a 1a
buena", dijo en esta ocasión, como lo ha
reiterado cada vez que aparece ante los
medios de comunicación, porque si al
go tiene claro, además de construir con
sensos en el Congreso de la Unión, con
vertirse en el próximo presidente de
México.
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"Yo te busco", dijo un sonriente
Ricardo Monreal a la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México en ese breve
reencuentro.

Hasta el momento las imágenes si
guen hablado porque todavía nada está
claro, y sigue estando todo muy dispare
jo para Monreal, quien, sin recato, pe
ro evitando meterse entre ¡as patas de
¡os caballos, ha dicho que no llegará
tarde a la cita para 2024, porque va por
Morena o con Morena para ser su candi
dato a la Presidencia de la República.
No todo está cantado, falta ver las ar

tes del canciller Marcelo Ebrard,
quien también consentido de AMLO,
levantó la mano para ser aspirante a la
Presidencia en 2024.

Porque para las "corcho Ja fas" de
AMLO hay temas pendientes a los que
deben rendir cuentas: mientras que
Marcelo Ebrard tendrá que sortear la
responsabilidad o irresponsabilidad en
la construcción de la Línea 12 del Metro

de la Ciudad de México colapsada fac
tura pendiente que aún no ha sido
cobrada; a Claudia Sheinbaum la per

siguen los fantasmas de los sismos del
2017 y el derrumbe del Colegio Réb
samen.

Mientras eso ocurre, Ricardo Mon
real avanza en la agenda legislativa,
palomeando sus objetivos trasados co
mo líder de la bancada de Morena en el

Senado con la aprobación, por consen
so, de las iniciativas, muchas, del presi
dente de la república.
Pero aún va más allá, sentado sobre su

mesa, junto a los coordinadores parla
mentarios de ambas cámaras del Con

greso de la Unión, cabildea lo grandes
temas, todo ello, para lograr consensos,
sobre todo, parala reforma eléctrica del
Ejecutivo.
Sorprende la "gira" de Claudia

Sheinbaum a Guerrero sin su mentor:

el inquilino de Palacio Nacional, porque
para Monreal se convirtió ya, como
parte de su trabajo parlamentario, asis
tir a la toma de protesta de los goberna
dores de Morena, como también a los
informes de labores de sus compañeros
y compañeras del Senado de la Re
pública.
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Este viernes fue anunciado el

tan anhelado (por segunda
vez) semáforo epidemiológico
Verde Sin Arriesgar en la capi
tal mexicana, lo que significa

que ya prácticamente todo vuelve a ser
como antes, es decir, sin restricciones, pe
ro con medidas de seguridad; es cierto que
hay disminución considerable en conta
gios y decesos, no precisamente es una
luz verde para dejar de lado el cubrebocas
y las medidas de seguridad.

Esto, por supuesto se dice desde el go
bierno, pero no hay modo de que se haga
cumplir, si no, hagamos el experimento de
contar cuántas personas van a salir ma
ñana sin cubrebocas, cuántos saldrán en
bola para festejar y olvidarse de la sana
distancia, porque el mensaje es que la
prohibición ha terminado, aunque esto no
sea cierto.

Sin embargo, la verdadera duda viene
en si es correcto o no, políticamente ha
blando, que la ciudad cambie a semáforo
verde, pues hay varios mensajes discor
dantes, por ejemplo, la SEP y el presiden
te dicen que ya todos los alumnos a las
escuelas, pero a nivel plantel, las cosas si
guen siendo voluntarias, pareciera que los
maestros desafían a la autoridad educati
va o la autoridad educativa sólo dice lo

que el Presidente quiere escuchar.

Es decir, que no hay acuerdos por nin
gún lado, pero ya se está acomodando to
do (otra vez) para que en el Buen Fin y la
temporada decembrina haya condiciones
para que todos salgan sin miedo a la calle
a comprar lo que no necesitan y muchos
ni pueden pagar, pero lo van a consumir.
El chiste es que se sientan seguros de que
pueden salir a la calle.

En definitiva, la situación económica
ha sido insostenible y mucho más para
quienes viven en la informalidad, pues a
éstos ni ayuda, ni subsidios ni mucho me
nos ventas, pues la incertidumbre sanita
ria ha llevado a muchos otros a la deses

peración, a esto le sumamos falta de em
pleo y oportunidades.

Esto pudiera ser la verdadera causa de
este nuevo semáforo en verde, pudiera ser
también que el ritmo de contagios bajó y
que la estrategia de vacunación vaya muy
adelantada, eso no se sabrá a ciencia cier
ta, porque en el gobierno los intereses por
lo regular son económicos y políticos, aun
a costa de la salud de los gobernados.

Mientras tanto, basta esperar que tras
este nuevo semáforo verde no se desate

una cuarta ola de contagios en la capital
mexicana y que esto vuelva a traer en
cierro, pues en definitiva una cuarta ola
acabarla de rematar la ya de por si frega
da economía.
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UDLAPA PUNTO DE
GANAR LITIGIO

n Puebla, un caso en el que la
danza de cerca de 740 millonesE de dólares ha sido motivo de un

largo proceso legal, en el que las
demandas y contrademandas,

inconformidades y amparos, y hasta opinio
nes por parte del ejecutivo federal son acto
res principales está en manos del ministro
de la suprema corte, Juan Luis González Al
cántara Carranca, que asumió el estudio del
caso de la sustracción de los recursos de la

ñmdación Maiy Street Jenkins. Nos dicen
que los problemas de operación de la funda
ción y su ayuda a la gente de escasos recur
sos más su relación con la UDLAP convirtie

ron este asunto de interés público y por eso
se le da entrada. Siguen pendientes las órde
nes judiciales para la detención de Luis Al
berto Eerbers y el grupo que estaba a cargo
de la operación de la fundación
La conferencia, charla magistral o

choro mareador del director de

la CFE, Manuel Bartlett, duró
nada más que la friolera de tres
horas dos horas de discurso y

una de preguntas y respuestas y lo más
relevante no fue su estilo como de cantina

en la conversación sino en la fiase que no
quiso decii; pero se le salió del alma, al se
ñalar que le rebotaron dos reformas de ley
en energía y pues entonces ahí les va una
constitucional. Es el duro de la 4T.

De Naucalpan a Durango, Ma
nuel Espino no para de bus
car alianzas, pues quiere
apuntarse para la gubema
tura de su tierra, sin pensar

que tendrá por oposición a la alianza PAN
PEI PRD. Nos dicen que él ya canta vi el»
ria por que tiene el apoyo de AMLO. Por lo
pronto, ya se le ve en todos los desayuna
deros políticos haciendo grilla aprovechan
do que ya no es comisionado del Servicio
de Protección Federal

La toma de protesta de Evelyn
Salgado sirvió para que se dieran
cita dos de los presidenciables:
Claudia Shembaum y Ricardo
Monreal, quienes se saludaron

muy cordialmente y con gran afecto, ade
más de una gran carjpda de funcionarios y
de la clase política de Morena. La duda exis
tendal es ¿Cuántos pidieron el día para
asistir? ¿No teman que pedir el descuento
de un día de trabajo al realizar labores que
no corresponden a sus ftinciones? A la me
jor la Función Pública siente que calladila se
ve más bonita, o ya inició como adomo na
videño, poique ellos no dicen ni Pío.

PD: En Iztapalapa, muy contenta se vio
a Clara Brugada en la gira que tuvo con la
jefe de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pues
fue muy aplaudida al igual que la jefa capi
talina lo que abre el abanico de tiradores
para la CDMX en el 2024, ojo, en el evento
también estuvo Martí Ka tres sólo que a él
no lo aplaudieron.
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